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MIÉRCOLES 26 DE SEPTIEMBRE, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 FACILITAN EL ROBO DE AUTOS 

 

BUSCA EPN PACTAR CON LA IZQUIERDA 

 BANCA, PARAISO DE OUTSOURCING 

 

DESDÉN LEGISLATIVO A PROTESTAS CONTRA LA REFORMA 
LABORAL 

 

HOY VOTAN SOBRE LA REFORMA LABORAL; SITIARON EL 
CONGRESO 

 AHORA SE ALÍAN EL PRD Y EL PAN 

 

VULNERABLE, EL SECTOR FINANCIERO GLOBAL: FMI 

 TRAERÁN DE PERÚ GAS PARA INDUSTRIA 

 

NUESTRO PAÍS NO ESTÁ EXENTO DE LA AMENAZA DEL 
TERRORISMO: PGR 

 PLANCHADO FAST TRACK A LA REFORMA 

 ¡MURIÓ! 
 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Rescatan a golpes plantel en Michoacán 

Reforma.- Morelia. Tras dos batallas campales en donde salieron a relucir bombas caseras, alumnos 
regulares recuperaron ayer uno de los planteles que paristas tienen en su poder  en Michoacán desde 
hace 23 días. El saldo fue de al menos una docena de lesionados, incluidos tres comunicadores que 
realizaban la cobertura de los disturbios. La violencia estalló a las 11:00 horas en la Facultad de 
Medicina “Doctor Ignacio Chávez”, perteneciente a la Universidad Michoacana de San Nicolás de 
Hidalgo. Irritados con la toma del plantel desde el pasado 4 de septiembre, los aspirantes a médicos 
decidieron tomar por asalto y rescatar las instalaciones. (Pág. 25) 

 
SEP 

 

* Educación y salud sin partidos 

UnoMásUno: Es en los planteles donde tenemos que ir generando una nueva cultura por la salud, con la 
cooperación de maestros, padres de familia y gobiernos estatales, fuera de filiaciones partidistas, donde el 
único interés sea el de la educación y la salud, afirmó el Secretario de Educación Pública, José Ángel 
Córdova Villalobos, al inaugurar en la ciudad de Mérida, Yucatán, la “Primera Reunión Regional para 
impulsar una Nueva Cultura de Salud desde la Escuela”.  
 
El funcionario habló ante los representantes de los gobiernos de los estados de Campeche, Chiapas, 
Guerrero, Morelos, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, Tabasco, Veracruz y Yucatán, e indicó que la única 
manera de seguir construyendo un futuro mucho mejor es teniendo una niñez y una juventud sana y 
educada. Explicó que en este primer foro, de 3 que se llevarán a cabo en el país, se profundizará más en 
programas de salud y educación, dos temas prioritarios para el gobierno del Presidente Felipe Calderón, 
por ello en esta reunión se discutirán 4 áreas importantes: Salud Alimentaria, Activación Física, Prevención 
de Adicciones y Educación Sexual. (UnoMásUno PP y 3, UnoMásUno Hidalgo 15, Universal Online, 
Notimex, Publimetro, Diario Rotativo Querétaro, Provincia, Hoy Tamaulipas; Panorama Informativo) 
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* Matías Pascal.- Póker Político 
 
UnoMásUno: En gira de trabajo por Yucatán, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova 
Villalobos, inauguró la Primera Reunión Regional para impulsar una nueva cultura de salud desde la 
escuela. Ahí, el Titular de la SEP consideró indispensable para construir un futuro mejor, formar niños y 
jóvenes sanos y educados, lo que se traduce en la aplicación de una cultura de salud sin filiaciones 
partidistas, donde el único interés sea la educación y la salud. (UnomásUno 3, UnoMásUno Hidalgo 15) 
 
* Ubaldo Díaz.- Los Bazucazos de Ubaldo Díaz 
 
hombresdelpoder.com: De gira de trabajo por Mérida, Yucatán, José Ángel Córdova Villalobos, 
Secretario de Educación Pública, manifestó que más allá de filiaciones partidistas tenemos que ir 
generando una nueva cultura por la salud, con la cooperación de maestros, padres de familia y gobiernos 
estatales, y en ese sentido dijo que es imperativo seguir avanzando en distintas acciones que se realizan 
como la activación física, los lineamientos escolares sobre los alimentos y bebidas, los recreos activos, así 
como el contenido de los libros de texto. Al inaugurar la ‘Primera Reunión Regional para Impulsar una 
Nueva Cultura de Salud desde la Escuela’, subrayó que por sobre todas las cosas el único interés de estos 
esfuerzos articulados tiene que centrarse en la educación con salud. (Portal hombresdelpoder.com) 
 
* Lamenta la SEP el fallecimiento del maestro Alonso Lujambio 
 
La Crónica: El Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos, así como todos 
quienes colaboramos en esta dependencia, lamentamos el sensible fallecimiento del Maestro Alonso 
Lujambio, ex Titular de la SEP y Senador de la República, acaecido la madrugada de este martes 2 de 
septiembre, en la Ciudad de México. El Doctor Córdova Villalobos manifestó su pesar y solidaridad con la 
señora Teresa Toca, esposa del Maestro Lujambio, así como con sus hijos: Íñigo, Sebastián y Tomás, ante 
la irreparable pérdida. (La Crónica 7 y 9, El Sol de México 5-A, UnomásUno 6, UnoMásUno Hidalgo 16, 
UnoMásUno Morelos 16, Rumbo de México 5, Punto Crítico 3) 
 
* Pulso Twitter 
 
Reforma: Se publica el tuit de J. Ángel Córdova V. @JACVillalobos. “Lamentamos hoy el sensible 
fallecimiento de un gran mexicano, Alonso Lujambio. A su familia y amigos, mi solidaridad”. (Reforma 15, 
La Prensa 7) 
 
* Le dicen adiós 
 
El Economista: “Fomentó hábitos alimenticios saludables en las niñas y niños, e inició una cruzada por el 
fomento a la lectura”. José Ángel Córdova, Secretario de Educación. (Pág. 49) 
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* Quiso dar la última batalla en el Senado 
 
Alonso Lujambio Irazábal murió a la 1: 30 de la mañana del martes al perder la batalla contra una 
neumonía que padeció a consecuencia de sus bajas defensas por el cáncer de médula que le aquejó los 
últimos 10 meses de su vida. A la capilla Lorraine del Panteón Francés asistieron a despedir a Lujambio 
varios de sus ex compañeros en el gabinete presidencial como el Titular de Gobernación, Alejandro Poiré; 
de la PGR, Marisela Morales; de Comunicaciones y Transportes, Dionisio Pérez Jácome; de Educación, 
José Ángel Córdova, de la Reforma Agraria, Alberto Escobar y el Jefe de la Oficina de la Presidencia, 
Gerardo Ruiz Mateos. (El Universal 16, Milenio 5, Excélsior PP, 10 y 11, El Sol de México PP, 4 y 5) 
 
El Universal: “Lo que más me sorprendió es que en pocos meses conoció a detalle la SEP. Tuvo el gran 
reto de construir acuerdos entre los actores relevantes de la educación”, reconoce Rodolfo Tuirán, 
Subsecretario de Educación Superior de la SEP. (Pág. 16) 
 
* Se fue un hombre de Estado: Calderón 
 
Milenio: Alonso Lujambio, quien fuera Secretario de Educación Pública en el actual sexenio y asumiera en 
esta legislatura como senador por el PAN, murió este martes a causa de un cáncer de médula… A causa 
de esto, el 16 de marzo de 2012 renunció al cargo de Titular de la SEP, que había asumido el 6 de abril de 
2009, en sustitución de Josefina Vázquez Mota, sucediéndolo el ex Secretario de Salud, José Ángel 
Córdova.  
 
Tras enterarse de la noticia del deceso a través de los familiares del ex funcionario federal, el Presidente 
Felipe Calderón, acompañado de su esposa, Margarita Zavala, envió sus condolencias desde Nueva York, 
Estados Unidos, y en un mensaje a los medios afirmó con voz entrecortada: “México pierde a uno de sus 
hijos más destacados… a un hombre de Estado. (La muerte de Lujambio) es una pérdida dolorosa e 
irreparable, no solo para quienes lo conocimos, apreciamos y admiramos personal y profesionalmente, sino 
también para todo México”. El Jefe del Ejecutivo expresó “a nombre del pueblo de México, del Gobierno 
Federal y de manera personal el profundo pesar que nos ha causado la noticia del fallecimiento del 
senador”. (Pág. 4) 
 
* Bajo Reserva 
 
El Universal: Serie de homenajes está en puerta para Alonso Lujambio. La dirigencia del PAN señaló en la 
agenda la primera mitad de octubre para un evento con la militancia, con una invitación especial al 
Presidente Felipe Calderón. El IFAI hace hoy un reconocimiento a don Alonso por su aportación a la 
transparencia. En la SEP se cambiaron los planes iniciales, que consistían en un simple reconocimiento al 
ex Secretario. Ahora, el Titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos, hará una ceremonia póstuma 
con la colocación de la pintura de Lujambio en el Salón Nishizawa de la Secretaría, nos adelantan. (Pág. 2) 
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* Adriana Moreno Cordero.- Vanguardia Política 
 
El Sol de México: El reloj sigue su marcha y a los diputados se les agota el tiempo para aprobar la reforma 
laboral… Y mientras se daba esta discusión, en el Senado se le rindió un sentido homenaje de cuerpo 
presente a Alonso Lujambio Irazábal, un luchador incansable que desafortunadamente perdió la batalla 
contra el cáncer… Se hicieron varias guardias de honor, la primera, la de los coordinadores parlamentarios. 
Emilio Gamboa Patrón, Ernesto Cordero, Miguel Barbosa y hasta el coordinador de la bancada del PT, 
Manuel Bartlett. Por su parte, los perredistas hicieron su propia guardia: Alejandro Encinas, Dolores 
Padierna, Mario Delgado, Manuel Camacho y Alejandra Barrales. Al velatorio del Panteón Francés 
llegaron, entre otras personalidades: el Secretario de Gobernación, Alejandro Poiré; el Titular de la SEP, 
José Ángel Córdova Villalobos… (Pág. 11) 
 
* Alberto Aguirre.- Signos Vitales 
 
El Economista: Lujambio. Maestro de una generación de itamitas que está próxima a alcanzar el poder, 
académico de altos vuelos, experto en asuntos legislativos... Alonso Lujambio Irazábal será recordado; sin 
embargo, por su desempeño como Secretario de Educación Pública, dependencia en la que tuvo un 
desempeño por debajo de los estándares a los que estaba acostumbrado. Su relación con Elba Esther 
Gordillo fue prácticamente nula y no obstante que mantuvo a Fernando González como Subsecretario de 
Educación Básica, dejó que su abogado de confianza, Francisco Ciscomani, enfrentara al poderío del 
SNTE. Su trabajo más destacado se dio al lado de José Ángel Córdova Villalobos y estuvo relacionado con 
la disminución de la obesidad infantil. (Pág. 47) 
 
* Esquelas 
 
Reforma: El Secretario de Educación Pública, doctor José Ángel Córdova Villalobos expresa: “A nombre 
propio y de mi familia, deseo expresar mi más profundo pesar por el fallecimiento del querido maestro 
Ricardo Alonso Lujambio Irazábal. Asimismo manifestar a su esposa Tere y a sus hijos Iñigo, Tomás y 
Sebastián mi más sentido pésame y hacerles llegar mi afecto y solidaridad. (Reforma 25, El Universal 26) 
 
El Universal: La Secretaría de Educación Pública, colaboradores, funcionarios y el Doctor José Ángel 
Córdova Villalobos, expresan su más sentido pésame por el sensible fallecimiento del Maestro Ricardo 
Alonso Lujambio Irazábal, acaecido la madrugada de este martes en la Ciudad de México. (Pág. 23) 
 
* Reconocen la Fundación BBVA Bancomer y el Gobierno Federal a 1,000 estudiantes  ganadores 
de la Olimpiada del Conocimiento Infantil 2012 
 
Excélsior: Al cumplirse 51 años de la Olimpiada del Conocimiento Infantil, organizada por la SEP y 
apoyada por la Fundación BBVA Bancomer por 11 años consecutivos, el Presidente de la República, 
Felipe Calderón Hinojosa, entregó reconocimientos a los ganadores de este año y resaltó el otorgamiento 
de becas conjuntas para estudiantes de alto rendimiento, con la que podrán respaldar sus estudios durante 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

los tres años que cursen en la secundaria. En una ceremonia en el Museo Nacional de Antropología, el 
Mandatario recibió a los 1,000 ganadores de la Olimpiada del Conocimiento Infantil, acompañado del 
Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos y de Luis Robles Miaja, vicepresidente del 
Consejo de Administración del Grupo Financiero BBVA Bancomer. (Excélsior 1,2 y 3 Expo Empresarial 
2) 
 
* Jorge Álvarez Hoth.- Colaborador Invitado 
 
Reforma: Si de algo no se habló en la presente administración es de la famosa Agenda Digital ni de los 
Centros Comunitarios Digitales que empezaron en la administración pasada con 7 mil 200 puntos 
satelitales en escuelas, principalmente, ofreciendo conectividad de banda ancha en datos a los alumnos, 
así como se dejó en el olvido la ampliación de cobertura de servicios de telecomunicaciones en todo el 
país… fue hasta hace poco que se tomó con seriedad a la Agenda Digital encomendada a la Coordinación 
de la Sociedad de la Información y del Conocimiento, antes Coordinación e-México, cuando se le encargó 
a la maestra Mónica Aspe hace dos años. Su camino al frente de la Agenda Digital del presente Gobierno 
no ha sido fácil. Primero se encontró con licitaciones para conectividad a escuelas con bases en modo para 
favorecer ciertas empresas proveedoras, lo que no permitió avanzar y más bien generó todo un conflicto 
con la Subsecretaría responsable del tema en la SEP… (Pág. 2-Negocios) 
 
* Eva Makívar.- La Crème de la Crème 
 
El Financiero: Ora sí se voló la barda Lipe Calderón. Desde su perspectiva, en México sólo hay de dos 
tipos de maestros: unos con malas artes; los otros, con esas malas prácticas a cuestas y todavía peores... 
Uja, señalan, pues pobre México, que también se expresa así de su Presidente y ex Presidentes: hay 
malos y peores... Ay de aquel que al cielo escupa... (Pág. 33) 
 
* Carlos Ornelas.- El SNTE en la encrucijada 
 
Excélsior: Parece que el grupo hegemónico del SNTE acusa recibo de los porrazos que recibe de todas 
partes. Enrique Peña Nieto mantiene a distancia a Elba Esther Gordillo, la iniciativa de reforma laboral 
amenaza el imperio sindical, y crece la disidencia dentro de lo que era una corriente disciplinada… En ese 
panorama complejo, la señora Gordillo prepara un Congreso Extraordinario el 18 de octubre. Para esa 
fecha ya se sabrá el destino de la reforma laboral. El propósito central, más allá del discurso planteado en 
la convocatoria, es elegir a la señora Gordillo como presidenta. Hoy su estatus legal es inseguro, pues su 
presidencia vitalicia sufre de un resquicio reglamentario que pone en riesgo que siga regenteando las 
cuotas de los agremiados y otros activos del SNTE. El corto plazo dirá qué camino tomará el SNTE en esta 
encrucijada. (Pág. 26) 
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* Luis Felipe Bravo Mena.- Alonso Lujambio, panista honoris causa 
 
El Universal: En la madrugada del 25 de septiembre Alonso Lujambio falleció. Terminó su vida, comienza 
su historia. Es la historia de un panista honoris causa… tuvo una de las mayores emociones de su vida al 
ser nombrado Secretario de Educación Pública. Despachar en el mismo escritorio que un día fue de 
Vasconcelos lo conmovía y motivaba enormemente. Para él, conocedor de la historia, de las vinculaciones 
políticas del pre-panismo que ligaban a uno de los fundadores de Acción Nacional, Manuel Gómez Morín, 
con su legendario e ilustre antecesor en la SEP, constituía un acicate para lograr los objetivos de calidad 
educativa. (Pág. 30)  

 
SECTOR EDUCATIVO 

 

* Piden respetar plazas ‘heredadas´ en Guerrero 

Reforma.- Acapulco. Tras iniciar el congreso para elegir a sus representantes en el encuentro nacional 
programado para el próximo mes, maestros del SNTE en Guerrero pidieron al Gobierno estatal 
respetar el heredar las plazas. Durante la reunión, el delegado sindical de la escuela Secundaria 
Técnica número cinco “Luis Vinalay Sierra”, aseguró que ellos tienen derecho a heredar sus plazas 
como docentes en los mismos municipios que por años laboraron los maestros. (Pág. 25) 

* Miguel Ángel Rivera.- Clase Política 

La Jornada.- La Secretaría de Educación de Guerrero informó que luego de los acuerdos alcanzados 
el pasado viernes con estudiantes y académicos de la Normal Rural de Ayotzinapa, se avanza en el 
proceso de regularización de actividades en ese plantel... (Pág. 4) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Se necesita valor para ganarle al narco: FCH 

El Universal.- Nueva York. El Presidente Felipe Calderón Hinojosa afirmó que se va a requerir valor 
para enfrentar al narcotráfico. Al participar en una conversación Leading by desing: governing our 
global community, en el hotel Sheraton, de la Iniciativa Global Clinton, Calderón fue interrogado acerca 
de lo que se va a necesitar para ganar la batalla a lo que el moderador llamó “narcoterrorismo”. “Se va 
a requerir de gran valor, porque de otra manera va a ser imposible lidiar con estos problemas.  
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Se tienen que tener los principios de que ninguna nación puede prosperar sin el Estado de derecho, 
porque eso es en lo que nos tenemos que centrar”, respondió Calderón al periodista Charlie Rose, 
moderador. (El Universal PP y 4, Milenio 31) 

* Estima Calderón crecer 4% en 2013 

Reforma.- Nueva York. El Presidente Felipe Calderón ofreció ayer a inversionistas de Wall Street un 
panorama promisorio del rumbo que toma la economía mexicana. A pesar de la incertidumbre y 
volatilidad que caracteriza al entorno global, Calderón argumentó que México crecerá entre 3.5 y 4.0 
por ciento para éste año y 2013. “El primer Mandatario destacó que la economía ha elevado su 
competitividad y sus perspectivas de crecimiento a mediano plazo, además de que existe un contexto 
de estabilidad financiera, expectativas ancladas de inflación y tasas de interés históricamente bajas, 
(amén de que) en los últimos 12 meses se han creado más de 717 mil empleos”, se consignó en un 
comunicado. (Pág. 12) 

* Envía Senado 40 preguntas 

Reforma.- El Senado aprobó ayer las preguntas parlamentarias que enviará al Presidente Felipe 
Calderón, con motivo de su sexto y último Informe de Gobierno. Los legisladores federales plantearon 
un total de 40 cuestionamientos en materia de política interior, exterior, social y económica. (Pág. 12) 

* Facilitan el robo de autos 
 
Reforma.- La corrupción en las oficinas de control vehicular de las delegaciones capitalinas facilita que 
los grupos delictivos den de alta autos robados y obtengan documentos originales para posteriormente 
venderlos “en regla”. Funcionarios de la Procuraduría de Justicia del Distrito Federal calculan que, de 
cada 10 vehículos robados que son recuperados, 6 cuentan ya con placas, tarjeta de circulación y 
tenencias originales otorgadas por la Setravi u otras oficinas estatales de control vehicular. De acuerdo 
con datos de la Policía de Investigación, durante 2010 y 2011 se recuperaron 79 vehículos con reporte 
de robo que ya contaban con documentación oficial expedida en los módulos capitalinos. (Ocho 
Columnas) 
 
* Banca, paraíso del ‘outsourcing’ 
 
Milenio.- La Comisión de Trabajo de la Cámara de Diputados pospuso hasta la mañana de este 
miércoles la votación en lo general del proyecto de reforma laboral, con el fin de procesar las 
observaciones de los grupos parlamentarios al dictamen correspondiente. Después de cinco horas de 
discusión sobre aspectos de procedimiento y una vez fijadas las posiciones de las siete fracciones 
parlamentarias, el presidente de la comisión, Carlos Aceves del Olmo, levantó ayer la reunión de 
trabajo y convocó a un nuevo encuentro a las 9:30 de la mañana de hoy, aun cuando el siguiente 
punto a desahogar era la votación en lo general.  
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La Cámara de Diputados aplazará la integración de sus 55 comisiones ordinarias hasta después de 
votar la iniciativa preferente de reforma laboral. (Ocho Columnas, 6, 8, 19 y 34) 
 
* Tributo a Lujambio 
 
Milenio.- La Presidencia y el Senado rindieron homenaje al ex Secretario de Educación, quien falleció 
ayer, víctima de cáncer de médula a los 50 años de edad. Despide la clase política al ex Secretario de 
Educación. (Milenio PP y 5, El Universal PP y 16, UnomásUno 6, Publimetro 5, Diario Imagen 14) 
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FECHA COMUNICADO 

25/09/12 135 

LAMENTA LA SEP EL FALLECIMIENTO DEL MAESTRO 
ALONSO LUJAMBIO 

 
El titular de la SEP manifestó su pesar por la sensible pérdida y envió sus condolencias a la 

familia del ex titular de esta dependencia. 

 

El Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos, así como  todos 
quienes colaboramos en esta dependencia, lamentamos el sensible fallecimiento del Maestro Alonso 
Lujambio, ex titular de la SEP y Senador de la República, acaecido la madrugada de este martes 25 de 
septiembre, en la Ciudad de México. 

 

El Doctor Córdova Villalobos manifestó su pesar y solidaridad con la señora Teresa Toca, 
esposa del Maestro Lujambio, así como con sus hijos: Íñigo, Sebastián y Tomás, ante la irreparable 
pérdida. 

 

El titular de la SEP reconoció al Maestro Lujambio por su desempeño y, sobre todo, por su 
contribución a la vida política y social del México moderno, por lo que estima que es una sensible 
pérdida para la sociedad mexicana. 

 

Al frente de la SEP, el Maestro Lujambio promovió acciones y políticas para aumentar la calidad 
de la educación, entre las que destacan: la conformación y activación de los Consejos Escolares de 
Participación Social en las escuelas de educación básica; la reforma al Programa Nacional de Carrera 
Magisterial; la firma del acuerdo para implementar un esquema de Evaluación Universal de Docentes y 
Directivos en Servicio de Educación Básica, y el fomento de hábitos alimenticios saludables en las 
niñas y los niños, mediante los Lineamientos para el expendio de alimentos y bebidas en las escuelas 
de educación básica. Asimismo, inició una cruzada sin precedentes por el fomento a la lectura, a favor 
de los niños y jóvenes de México. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/09/12 ZONA UNO PP-3 
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26/09/12 ZONA UNO PP-3 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/09/12 ZONA UNO PP-3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/09/12 POLÍTICA 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/09/12 POLÍTICA 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/09/12 ESTADOS 40 

 

Enfrentamiento y desalojo en la Nicolaíta; hoy reanudan clases 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 

Corresponsal 

 
Al menos 13 lesionados en la riña, en la cual se usaron palos, piedras y bombas molotov; no hubo 

detenidos 

 
Policías estatales intervinieron para controlar la riña entre los manifestantes y alumnos regulares 

 
Bombas molotov, piedras, palos y tubos se usaron en el zafarrancho de ayer en la Facultad de 
Medicina de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, tomada durante 21 días por 
integrantes de la Coordinadora de Universitarios en Lucha y aspirantes rechazados  
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Morelia, Mich., 25 de septiembre. Estudiantes regulares de la Universidad Michoacana de San Nicolás 
de Hidalgo (UMSNH) se enfrentaron con palos y piedras con integrantes de la Coordinadora de 
Universitarios de Lucha (CUL) y alumnos rechazados, en un intento por recuperar las instalaciones de 
la institución, tomadas desde el 4 de septiembre, en perjuicio de más de 50 mil jóvenes. 

Luego de la riña, que duró alrededor de 45 minutos y dejó al menos 13 lesionados, alrededor de 150 
elementos del Grupo de Operaciones Especiales de la Policía Estatal Preventiva desalojaron a los 
inconformes que ocupaban la Facultad de Medicina Dr. Ignacio Chávez. 

Las facultades de Derecho y Letras fueron abandonadas por los paristas, y más tarde los agentes y 
estudiantes regulares recuperaron las de Veterinaria, Enfermería y Químico Farmacobiología. 

En todas ellas se reanudarán clases este miércoles, después de 21 días de inactividad. No obstante, 
los manifestantes mantienen en su poder la sede principal, ciudad universitaria, y cinco preparatorias. 

El 4 de septiembre, no más de 500 estudiantes rechazados e integrantes de la CUL tomaron las 
instalaciones de la institución a fin de exigir mil 200 espacios para alumnos que reprobaron el examen 
de ingreso o ni siquiera lo presentaron, con el argumento de que que en años anteriores las 
autoridades les otorgaban esos lugares. 

Alrededor de las 9 horas, decenas de alumnos regulares de la Facultad de Medicina se apostaron 
frente al plantel para exigir a los moradores de las casas de estudiantes, con gritos y consignas 
primero, y después con empujones y pedradas, que liberaran el plantel. 

En respuesta, los integrantes de la CUL se atrincheraron en el fondo del pasillo principal, bardas y 
azoteas, y desde ahí lanzaron palos, piedras y botellas; varios jóvenes resultaron golpeados y 
descalabrados, sobre todo los primeros que lograron entrar por la fuerza a la clínica médica, situada a 
un costado de la entrada principal. 

Después de esta primera trifulca, algunos manifestantes abandonaron la Facultad de Medicina, 
ubicada a un costado del bosque Cuauhtémoc. 

A las 10:30 horas, los estudiantes regulares intentaron nuevamente recuperar la escuela. Minutos 
después llegó en su camioneta el director de la facultad, Agustín López Hernández, quien fue recibido 
por los paristas con una bomba molotov que estalló a un lado de su vehículo; no obstante, no se 
amedrentó e ingresó al edificio. 
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Pasadas las 13 horas ocurrió otro enfrentamiento. Se escuchaba el estallido de algunas bombas 
caseras, al tiempo que unos 150 agentes estatales cercaban las instalaciones. Finalmente los 
uniformados controlaron la situación y los estudiantes fueron desalojados pacíficamente sin que 
hubiera un solo detenido. 

Los jóvenes golpeados fueron trasladados a la Cruz Roja, a unos metros de la Facultad de Medicina, 
cuyo director, Agustín López, dijo que el Consejo Universitario había acordado solicitar el uso de la 
fuerza pública y sostuvo que el rector Salvador Jara y los consejeros estaban enterados de lo que 
pasaba en Medicina y de la decisión de sacar a los manifestantes. 

En un comunicado, el gobierno de Michoacán manifestó que la intervención de la policía estatal fue 
para resguardar la integridad de los alumnos y que se ha respetado la autonomía. 

Más tarde, integrantes de la CUL arribaron en varios vehículos ciudad universitaria. Después de las 18 
horas llegó un autobús con unos 60 alumnos de la Normal de Tiripetío. 
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Paro de maestros en Morelos; exigen pago 
RUBICELA MORELOS 

Corresponsal 

Cuernavaca, Mor., 25 de septiembre. Los 24 mil trabajadores de la sección 19 del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación (SNTE) en Morelos pararon labores dos horas en las mil 800 
escuelas del nivel básico, medio superior y superior de la entidad, en demanda de que el gobernador 
Marco Antonio Adame Castillo les pague diversos adeudos antes de que concluya su administración, el 
30 de septiembre. 

El horario de la huelga de brazos caídos fue distinto. Algunos docentes y administrativos del turno 
matutino pararon de las 7 a las 9 horas; otros, de las 11 a las 13. Los docentes del turno vespertino 
también suspendieron actividades dos horas, las dos primeras o las dos últimas. 

La secretaria de crédito del colegiado de seguridad social de la sección 19 del SNTE, Blanca Sánchez 
Arano, informó que durante el paro los maestros explicaron a padres de familia y alumnos su plan de 
acción para exigir al gobierno del estado el pago de diversas prestaciones. 

Por la tarde, la sección 19 del SNTE informó en un comunicado sobre su “primera jornada de 
movilización en demanda del pago de adeudos salariales y prestacionales devengadas, en algunos 
casos desde 2008, lo que representa la acumulación de un adeudo millonario del Ejecutivo estatal con 
los trabajadores de la educación”. 

La secretaria general de la sección 19 del SNTE, Eugenia Ocampo, explicó que las demandas del 
magisterio “no corresponden a un concepto nuevo; por el contrario, son recursos devengados 
correspondientes a partidas federales etiquetadas, por ejemplo, carrera magisterial, compensación 
provisional compactable de 2008 y programación detallada (rubro que incluye las plazas creadas para 
el servicio educativo), entre otras”. 
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Maestros de Acapulco cumplen 6 días en paro 
HÉCTOR BRISEÑO 
Corresponsal 

Acapulco, Gro. Por sexto día consecutivo, unos 350 profesores de las zonas escolares 34, 35 y 36, en 
la colonia Renacimiento, se mantuvieron en paro en demanda de seguridad en los planteles y sus 
inmediaciones. La suspensión de labores afecta a unos 5 mil estudiantes de nivel básico. Los 
mentores se concentraron en la calle Prolongación Avenida Universidad, pues docentes de secundaria 
mantienen tomada la subcoordinación de los servicios educativos de la región Acapulco-Coyuca de 
Benítez. 
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Actividades de la UAS, en peligro 
JAVIER VALDEZ 
Corresponsal 

Culiacán, Sin., 25 de septiembre. Si el gobierno federal no paga a la Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS) los 200 millones de pesos que le adeuda, la institución tendrá que suspender clases y 
programas educativos y de investigación, advirtió el rector de la casa de estudios, Víctor Antonio 
Corrales Burgueño. 

Informó que en unos días se reunirá en la ciudad de México con José Antonio Meade Kuribreña, titular 
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), quien “ya está enterado y en la disposición de 
escucharnos”. 

Las autoridades universitarias iniciaron gestiones ante funcionarios del gobierno federal y legisladores 
locales y federales para destrabar la entrega de recursos que adeuda la SHCP a la UAS. 

La semana pasada, Corrales Burgueño advirtió que si no hay respuesta realizarán protestas en las 
principales ciudades de la entidad. 

El rector de la UAS dio a conocer que la institución recibió alrededor de 40 mil nuevos estudiantes en 
bachillerato, educación superior y posgrado. En total, la casa de estudios tiene una matrícula cercana a 
130 mil estudiantes. 

Comentó que los legisladores del Partido Revolucionario Institucional, con quienes se reunió la 
semana pasada, tienen “plena disposición” de apoyar a la UAS en estas gestiones y en la búsqueda de 
más recursos para 2013. 

La misma voluntad, indicó, han mostrado diputados federales de otras fracciones parlamentarias, entre 
ellas las de los partidos Acción Nacional y de la Revolución Democrática. “Apoyan a la universidad 
porque se trata de obtener un subsidio justo y suficiente para el próximo año”, concluyó. 
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Pende de un hilo mesa de diálogo para resolver crisis en la UACM 
BERTHA TERESA RAMÍREZ Y ROCÍO GONZÁLEZ 

Ante las posturas irreductibles, la mesa de diálogo que se instaló para solucionar el conflicto en la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) pende de un hilo. 

Consejeros académicos y estudiantiles que defienden el voto universitario exigieron a la llamada 
comisión temporal para el diálogo, del tercer Consejo Universitario (afín a la rectoría), abandonar “la 
actitud retadora con la que se presentaron el lunes anterior en la mesa de diálogo y entrar de una vez 
por todas a la discusión de los puntos pactados el pasado 13 de septiembre, como son: revisión de las 
impugnaciones, instalación del tercer Consejo Universitario y la entrega de los planteles”. 

En conferencia de prensa, y más tarde durante la sesión de la mesa de diálogo, argumentaron que, 
con su postura, la citada comisión “daña a la máxima autoridad de gobierno universitario y retrasa el 
proceso de normalización institucional en nuestra casa de estudios”. 

Dicha comisión temporal prácticamente condicionó su permanencia en la mesa de diálogo a que se 
liberen los planteles Del Valle y Centro Histórico. 

En la sesión de este martes señaló que la confianza generada en la mesa de diálogo hasta el 21 de 
septiembre “se ha desvanecido en virtud de la presentación del material audiovisual en el cual se 
observa la intervención de profesores y personas ajenas a la comunidad universitaria en el cierre del 
plantel Del Valle”. 

En tanto, el Consejo Estudiantil de Lucha (CEL), que mantiene tomados los planteles de la UACM, 
rechazó entregar el próximo jueves las instalaciones universitarias, como ayer demandó la comisión 
temporal. 

Auxilio Heredia, dirigente del Sindicato Único de Trabajadores de la UACM, reportó un retraso 
inexplicable en el pago de los salarios de académicos y trabajadores administrativos, correspondiente 
a la segunda quincena de septiembre, los que al final se cubrieron. 

Ante la situación de conflicto que persiste en esa casa de estudios, el pleno de la Asamblea Legislativa 
del Distrito Federal (ALDF) exhortó a las autoridades capitalinas y a la comunidad estudiantil a 
privilegiar un diálogo abierto para la construcción de acuerdos y consensos que permitan solucionar 
cuanto antes la problemática por la que atraviesan la UACM, a fin de evitar que los estudiantes pierdan 
el semestre y se evite la deserción de alumnos. 
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Por medio de un punto de acuerdo, promovido por la legisladora panista Priscila Vera Hernández, los 
asambleístas señalaron que es fundamental que se tomen las medidas adecuadas para que esa casa 
de estudios siga siendo una opción para los jóvenes de esta ciudad, que ocupa el primer lugar en 
cobertura de educación superior en el país. 
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Busca el GDF examen médico anual obligatorio para jóvenes 
ROCÍO GONZÁLEZ Y JOSEFINA QUINTERO 

Sedentarismo y mala alimentación cada año producen 200 mil nuevos enfermos crónicos 

Organizan feria del corazón para detectar padecimientos como hipertensión arterial 

 
El sedentarismo y la vida agitada en la capital del país contribuyen al aumento de 200 mil nuevos 

casos anuales de enfermos, de acuerdo con el argumento del gobierno capitalino para reformar la Ley 
de Salud local, cuya iniciativa envió a la Asamblea Legislativa 

 
Malos hábitos alimenticios contribuyen al incremento de enfermedades crónicas entre la población del 

Distrito Federal 
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El incremento del sedentarismo y los malos hábitos alimenticios han provocado que cada año se 
presenten 200 mil nuevos casos de enfermos crónicos entre la población del Distrito Federal, donde 
cuatro millones de sus habitantes no cuentan con seguridad social laboral. 

Así lo revelan cifras de la Secretaría de Salud local, consignadas en la iniciativa de reformas a la ley en 
la materia que envió el Ejecutivo local a la Asamblea Legislativa, con el propósito de promover la 
prevención de padecimientos por medio de un examen médico anual obligatorio para todos los 
capitalinos mayores de 20 años. 

De acuerdo con el documento, presentado ayer al pleno legislativo, 61.4 por ciento de la población que 
acude a consultas en las unidades médicas no se ha practicado ningún examen médico en el último 
año. 

Con las modificaciones a la ley, se busca que por medio de los exámenes médicos se pueda detectar 
de manera temprana y oportuna los factores de riesgo de desarrollar alguna enfermedad que aún no 
se manifiesta. 

A propósito, ayer en conferencia de prensa, el secretario de Salud, Armando Ahued, aseguró que la 
hipertensión es el padecimiento de mayor mortandad en la ciudad de México, pues, de acuerdo con el 
último registro, 11 mil 550 personas murieron a consecuencia de esta enfermedad. 

Al anunciar el Corafest, que se realizará el domingo 30 en la fuente de Nezahualcóyotl, expuso que la 
gente no está acostumbrada a tomarse la presión, por lo que, por medio de la “fiesta del corazón”, 
brigadas médicas brindarán atención gratuita a la ciudadanía para detectar si tiene el padecimiento. 

Indicó que se busca promover la cultura del cuidado del corazón, porque la hipertensipón es un 
padecimiento que poco se atiende y afecta a personas de todas las edades. “En mujeres tenemos que 
seis de cada 10 la padecen, mientras en los hombres cinco de cada 10 tienen la enfermedad”. 

Las causas que la originan son mala alimentación, vida sedentaria y descuido, por lo que invitó a la 
población a asistir a la primera sección del Bosque de Chapultepec, de 9 a 14 horas, donde se 
atenderá a todo el que desee revisar su presión. 

En caso de detectar personas enfermas, se les canalizará a un hospital para que de inmediato inicien 
el tratamiento. 
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Pide Moreno no autorizar kínderes patito 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Tras señalar que en días pasados murió un bebé por broncoaspiración en una guardería patito, el 
secretario de Protección Civil, Elías Moreno Brizuela, hizo un llamado al gobierno federal para que no 
autorice guarderías que no cumplan con la norma técnica del Gobierno del Distrito Federal en la 
materia. 

El funcionario señaló que el programa implementado por la Secretaría de Desarrollo Social federal 
para que cualquiera pueda instalar una guardería es inadecuado, debido a que no cumplen con los 
requisitos mínimos y algunas se llegan a ubicar en el cuarto o quinto pisos de un edificio, donde no hay 
manera de saber que están ahí. 

El número de guarderías que operan en condiciones similares “es nebuloso”. La Sedeso ha reportado 
cerca de mil en el DF, “pero creemos que existen más, pues de repente surgen casos como el de 
Álvaro Obregón, donde un par de adultos mayores atendían una guardería que no contaba con las 
condiciones para atender a un bebé que presentó broncoaspiración, lo que provocó su fallecimiento”. 
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Faltan servicios de salud amigables en materia sexual y 
reproductiva 

ARIANE DÍAZ 

La falta de servicios de salud amigables –en materia sexual y reproductiva– dirigidos a adolescentes 
es uno de los grandes pendientes del gobierno con ese sector, señalaron integrantes de colectivos 
feministas a propósito de la conmemoración, este miércoles, del Día Nacional para la Prevención del 
Embarazo no Planificado en Adolescentes. 

La carencia de servicios amigables “viola la normatividad en la materia y los derechos humanos de los 
jóvenes que no pueden acceder a información y métodos adecuados”, apuntó Eugenia López Uribe, 
coordinadora general de Balance, organización defensora de los derechos sexuales de mujeres y 
jóvenes. 

De acuerdo con monitoreos de la Red por los Derechos Sexuales y Reproductivos en México (Ddeser), 
sólo existen de uno a dos servicios de salud “ideales” –es decir, con personal capacitado y 
sensibilizado y con un espacio destinado específicamente para atender a ese sector– por cada 
entidad, lo cual resulta insuficiente. 

Gabriela García, coordinadora del programa de Jóvenes de Ddeser, refirió que las mayores barreras 
para los adolescentes están en el personal del sector salud. 

“A los jóvenes que acuden en busca de un servicio de salud sexual les piden que vayan acompañados 
de sus padres, que se formen a las cuatro de la mañana por una ficha, o les dicen que no les darán 
atención, porque están muy chicos para ello, lo cual revela que hay una falta de capacitación en el 
marco jurídico vigente”, el cual comprende la prestación de esos servicios. 
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 “La minoría de edad se convierte en una justificación para la discriminación y la negación de métodos 
anticonceptivos por parte de los prestadores de servicios. Los médicos se convierten en jueces en vez 
de dar el servicio que requieren”, apuntó López Uribe. 

Agregó que la capacitación no ha estado a la altura de lo que requiere la juventud y que debería 
incorporarse un enfoque de derechos humanos desde la formación de los profesionales de la salud, en 
las escuelas. 

La activista de Ddeser refirió que aunque las autoridades sanitarias subrayaron recientemente el 
incremento de 10 por ciento en los servicios amigables, “lo cierto es que no hay recursos etiquetados 
para el programa de salud sexual y reproductiva ni en todos los estados existe este modelo ideal”, 
demanda que, dijo, seguirán impulsando las organizaciones con miras a que se destinen más recursos 
económicos para el próximo año. 

En 2009, 15.5 por ciento de la población femenina de 15 a 19 años ya había tenido al menos un hijo. 

El Instituto Nacional de las Mujeres señaló que la información y atención que se proporciona a las 
adolescentes “son insuficientes” y apremió a brindar educación sexual integral. 

“Es preciso garantizar una atención pertinente, cálida y especializada, conocida como ‘servicios 
amigables’, para que la población joven y adolescente pueda expresar sus necesidades y el personal 
de salud pueda dar respuestas adecuadas sin prejuicios”, asentó en un comunicado. 
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Integrantes del SNTE ocupan el palacio de gobierno de la capital 
de Oaxaca 

JORGE A. PÉREZ Y CARLOS FIGUEROA 

Integrantes de la sección 22 del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación (SNTE) 
tomaron ayer por la tarde el palacio de gobierno de la capital de Oaxaca y bloquearon el crucero de 
Tlacolula de Matamoros y Díaz Ordaz, para evitar que el congreso estatal de la sección 59 fuera 
suspendido. 

El representante de Valles Centrales de la sección 22 del SNTE, José Alfredo Martínez Jiménez, 
explicó que con la protesta sus nombramientos no tienen validez, aunque reconoció que es un “fuerte 
golpe” para la sección 22 al no haber obtenido respuesta sobre la solicitud que enviaron al Comité 
Ejecutivo Nacional del SNTE y el gobierno estatal para rechazar el congreso de la sección 59. 

La pugna entre las dos secciones tiene su origen en que unos 300 maestros de la sección 59 controlan 
100 módulos irregulares, a pesar de que el Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca no 
reconoce a esta sección, que según Martínez Jiménez “lo único que busca es debilitarnos”. 

En Nuevo Laredo comenzó el congreso de la sección 30 del SNTE para elegir a su nuevo dirigente, y 
se espera la asistencia de la lideresa Elba Esther Gordillo. Maestros de 43 municipios participaron en 
el encuentro que inicialmente se iba a realizar en Ciudad Victoria, pero que por razones de seguridad 
se hizo en esa frontera. 
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Alonso Lujambio sólo pudo ejercer el cargo de senador por menos 
de un mes 

KARINA AVILÉS 

A su paso por el Ifai fue cuestionado por proteger información que fuera en contra del Ejecutivo 

 
En la sede del Senado se rindió un homenaje de cuerpo presente a Alonso Lujambio 

A los 50 años de edad murió en la madrugada de ayer el senador Alonso Lujambio Irazábal, ex titular 
de la Secretaría de Educación Pública, a causa del mieloma múltiple (cáncer) que padecía y cuyo 
tratamiento obligó a que fuera relevado de la titularidad de la dependencia educativa el pasado mes de 
marzo. 

Colaborador y amigo del presidente Felipe Calderón, el 6 de abril de 2009 fue designado titular de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), en sustitución de Josefina Vázquez Mota. 

Apenas el pasado 29 de agosto el politólogo reapareció en la escena pública para rendir protesta como 
senador de la 62 Legislatura. Ahí, al ser acogido y ovacionado por los representantes de todos los 
partidos políticos, y firme en su lucha contra el cáncer, expresó que se encontraba listo para 
desempeñar esa responsabilidad. 
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Su principal tarea al frente de la SEP fue la de dar continuidad a la Alianza por la Calidad de la 
Educación (ACE), pacto suscrito por el Ejecutivo federal con la presidenta del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), Elba Esther Gordillo, en mayo de 2008. 

La llegada de Lujambio Irazábal a la dependencia resultó en la consolidación de los acuerdos 
emanados de la ACE para la aplicación de la evaluación universal a los maestros, y la reforma al 
programa de Carrera Magisterial. 

Su paso por el IFE 

Entre los cargos que desempeñó destaca su paso como consejero en el Instituto Federal Electoral 
(IFE), que organizó los comicios federales de 1997, 2000 y 2003. En dicho órgano ocupó la 
presidencia de la Comisión de Fiscalización de los Recursos de los Partidos y Agrupaciones Políticas, 
responsable de las investigaciones de los casos Amigos de Fox y Pemexgate. 

Al frente de dicha instancia del IFE produjo gran polémica debido a que, de acuerdo con el propio 
Lujambio, esa comisión no pudo llegar a determinar si el presidente Vicente Fox conocía las 
transacciones irregulares en favor de su campaña. 

Entonces, Lujambio argumentó que las violaciones comprobadas –por las cuales se sancionó a la 
Alianza por el Cambio con más de 545 millones de pesos– no ponían en duda la legalidad de la 
elección de Vicente Fox, porque la legislación no establecía como causal de nulidad violar normas de 
financiamiento de las campañas. 

El caso Pemexgate concluyó con una de las sanciones económicas más elevadas aplicada a un 
partido político, pues el PRI recibió una multa del IFE por mil millones de pesos, al comprobarse que 
recibió dinero público de la paraestatal, a través del sindicato, para financiar su campaña presidencial 
en 2000. 

La actuación de Lujambio en este asunto le valió diversas acusaciones de la dirigencia priísta, al ser 
señalado por ese partido de participar en un “operativo de Estado” contra el tricolor. 

En el Instituto Federal de Acceso a la Información (Ifai), al cual renunció al cargo de comisionado 
presidente para ocupar la titularidad de la SEP, generó polémica al ser acusado de proteger 
información susceptible de ir contra los intereses de Los Pinos. Así, por ejemplo, en el recurso sobre la 
información relativa a la nacionalidad del fallecido ex titular de la Secretaría de Gobernación, Juan 
Camilo Mouriño Terrazo, Alonso Lujambio propuso clasificar como confidencial ese dato y 
desaparecerlo de la página electrónica de la Presidencia. 
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Fue aspirante a la candidatura del PAN a la Presidencia de la República, pero antes de que se dieran a 
conocer sus padecimientos, decidió dejar la contienda interna, en agosto del año pasado, al señalar 
que las encuestas no le favorecían y expresar que su decisión era necesaria y responsable. 

El ex secretario de Educación Pública se graduó en la licenciatura en ciencias sociales por el Instituto 
Tecnológico Autónomo de México (ITAM). A principios de los años 90 se trasladó a Connecticut, 
Estados Unidos, para estudiar la maestría en ciencia política en la Universidad Yale, donde obtuvo el 
grado de maestro. Fue profesor en instituciones como la Universidad Iberoamericana, el ITAM y la 
Universidad Nacional Autónoma de México. 

En noviembre de 2011 la SEP informó que su entonces titular era víctima de una insuficiencia renal 
severa, y 10 días después la Presidencia de la República emitió un comunicado en el que reveló que 
Lujambio padecía un mieloma múltiple, un tipo de cáncer que daña la sangre y la producción de la 
médula ósea. 

El pasado 2 de septiembre cumplió 50 años. Le sobreviven su esposa María Teresa Toca y sus hijos 
Tomás, Ínigo y Sebastián. 
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Políticos de todos los partidos se suman a las condolencias por el 
fallecimiento 

DE LA REDACCIÓN 

Las condolencias por el fallecimiento del senador Alonso Lujambio se dieron desde todos los sectores 
del país. El pleno del Senado le rindió un homenaje de cuerpo presente con guardias de honor de 
todas las fuerzas políticas y la despedida a cargo del coordinador de la bancada panista, Ernesto 
Cordero, quien lo definió como “un académico brillante, un politólogo excepcional, un gran conocedor 
del Congreso y de las instituciones mexicanas”. 

Desde Nueva York, donde se encuentra en gira de trabajo, el presidente Felipe Calderón dio un 
mensaje que se transmitió en cadena nacional, por el cual podría surgir una controversia, pues de 
acuerdo con el artículo 62 de la Ley Federal de Radio y Televisión, este mecanismo está limitado a la 
transmisión de “informaciones de trascendencia para la nación, a juicio de la Secretaría de 
Gobernación”. 

A título personal, de su familia y del gobierno federal, Calderón expresó su pésame por la muerte de 
Lujambio, de quien destacó su trayectoria demócrata, su amor a México y su pensamiento humanista. 
“México pierde a un hombre de Estado”, dijo. 

Definió su muerte como una “pérdida dolorosa e irreparable”, no sólo para quienes lo conocieron, 
apreciaron personal y profesionalmente, sino también para todo México, que pierde a uno de sus hijos 
más destacados”, señaló. 

Por la tarde, en el Senado, en el escaño que sólo pudo ocupar por unos días, se colocó un moño 
negro. A la muerte del senador, su familia recibirá el seguro de vida por 4.8 millones de pesos a que 
tienen derecho todos los legisladores. 

El ataúd con los restos del ex secretario de Educación Pública, cubierto con la bandera tricolor, se 
colocó en medio del salón de sesiones, frente a la tribuna, donde ya estaba un gran crespón negro. 

Tanto los integrantes de la mesa directiva, de la junta de coordinación política, de cada uno de los 
grupos parlamentarios y la familia de Lujambio, realizaron guardias de honor ante el féretro, a cuyo 
extremo se colocó una foto gigante del homenajeado. 
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En su discurso, Cordero se despidió “con profunda tristeza” de Lujambio, destacó su trayectoria 
académica y política, y expresó en nombre del Senado sus más sentidas condolencias a Teresa Toca, 
su esposa, y a sus tres hijos, quienes siguieron emocionados la ceremonia y no pudieron contener el 
llanto. 

Por la mañana, políticos panistas se congregaron en el panteón Francés para dar el pésame a la 
familia del extinto senador. 

Gustavo Madero, Ernesto Cordero, Luis Felipe Bravo Mena, Roberto Gil Zuarth, entre otros, recordaron 
sus aportaciones al PAN, al Instituto Federal Electoral (IFE) y al Instituto Federal de Acceso a la 
Información (Ifai). 

Jacqueline Peschard, consejera del Ifai, resaltó que Lujambio empujó en una segunda fase de ese 
instituto la reforma constitucional del artículo sexto y fue el primero en hablar de una ley de 
transparencia, para que hubiera estándares comunes para estados, municipios y Federación. 

Por su parte, el IFE manifestó sus condolencias por la muerte de quien fue consejero del organismo 
entre 1996 y 2003. 

Gustavo Madero, líder del PAN, anunció que dentro de 15 días el blanquiazul rendirá un homenaje al 
ex titular de la SEP, y destacó que sin distingo de las formas de pensar, él siempre construyó acuerdos 
y demostró que se puede hacer política con valores humanos, políticos y académicos. 

A través de Twitter, Enrique Peña Nieto y la dirigencia nacional del PRI se sumaron a las condolencias 
por el fallecimiento de Lujambio. A lo largo del día también se manifestaron por esa misma red social, 
gobernadores de extracción priísta, como Rodrigo Medina, de Nuevo León, y Eruviel Ávila, del estado 
de México. 

En la Cámara de Diputados, el salón de sesiones permaneció en silencio un minuto para honrar la 
memoria de Lujambio y luego los legisladores le brindaron un aplauso. 
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Aparece Aleph Jiménez Domínguez 
FERNANDO CAMACHO, ARIANE DÍAZ Y LAURA POY; ANTONIO HERAS 

Reporteros y Corresponsal 

El vocero del movimiento estudiantil #YoSoy132 en Ensenada, Baja California, Aleph Jiménez 
Domínguez –quien había sido reportado como desaparecido el jueves 20 de septiembre– reapareció 
ayer, luego de que aparentemente anunciara por conducto de un amigo que estaba en La Paz, Baja 
California Sur, adonde huyó por motivos de seguridad. 

La noticia fue dada a conocer en primera instancia en medio de una conferencia de prensa convocada 
por el colectivo universitario en la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, donde los 
jóvenes anunciarían una serie de movilizaciones para exigir la aparición con vida del oceanógrafo. 

Cuando el acto estaba a punto de terminar, surgió la versión en el portal de Internet de una cadena 
estadunidense de noticias de que Jiménez había sido encontrado con bien en la ciudad de La Paz. En 
ese momento, sus compañeros confirmaron el dicho, y señalaron que el activista viajaba hacia la 
ciudad de México, bajo la custodia de policías federales –lo cual fue desmentido más tarde–, para 
entrevistarse con algún representante de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH). 

En tanto, en conferencia de prensa realizada en la ciudad de Mexicali, Julio Jiménez, padre de Aleph 
Jiménez, confirmó la versión de que su hijo huyó a La Paz, Baja California, para “esconderse, porque 
sentía que su integridad corría peligro”. 

El padre del activista señaló que al llegar a Baja California procedente de Quintana Roo, supuso que 
su hijo fue víctima de una desaparición forzada, pero nunca señaló a ninguna persona o instancia, 
porque lo que más le importaba era localizar a su hijo. “Esto terminará cuando lo abrace”, comentó. 

El procurador general de Justicia de Baja California, Rommel Moreno, dijo a su vez que sigue abierta la 
averiguación previa 826/12311 para esclarecer el caso de Aleph Jiménez, el cual se inició con una 
“situación ríspida” el 15 de septiembre, cuando dos camarógrafos y un grupo del movimiento 
#YoSoy132 fueron reprimidos por agentes policiacos municipales de Ensenada, cuando el alcalde 
priísta Enrique Pelayo dio el Grito de Independencia. 
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Aleph Jiménez, vocero de #YoSoy132 Ensenada, a su arribo al Aeropuerto Internacional de la Ciudad 

de México 

Arribó al AICM 

Casi a la misma hora que su padre ofreció la conferencia de prensa, Aleph Jiménez arribó al 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México en el vuelo 771 de Volaris, procedente de La Paz, 
donde se negó a hacer declaraciones y fue recibido por integrantes de la comisión de comunicación 
del movimiento estudiantil y por el senador Marco Antonio Blásquez (PT), quien acompañó a los 
jóvenes. 

Alrededor de las ocho de la noche, Jiménez Domínguez llegó a la sede principal de la CNDH, 
nuevamente sin hacer declaraciones. Un par de horas más tarde sus compañeros transmitieron un 
mensaje de Aleph donde decía que estaba bien y que no hablaría con nadie hasta “asesorarse” con el 
quinto visitador del organismo, Fernando Batista, y anunciaba que después daría él mismo su versión 
de lo ocurrido. 

La CNDH, por su parte, emitió un comunicado en donde informó que el joven interpuso una queja por 
“presuntas violaciones a sus derechos humanos”. Dicho organismo señaló, asimismo, que se le 
proporcionó asesoría legal, le practicaron una revisión médica e informaron que la queja se encuentra 
en etapa de indagación. 

A su vez integrantes de la comisión de prensa del movimiento #YoSoy132 señalaron que pese a la 
aparición de Aleph Jiménez, mantendrán su convocatoria a todas las asambleas locales para sumarse 
hoy a “acciones urgentes” de protesta en la capital del país, entre ellas una marcha a las 13 horas de 
la estación del Metrobús La Piedad a la representación del estado de Baja California. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/09/12 POLÍTICA 19 

En tanto, en un comunicado, el colectivo estudiantil reiteró los resolutivos alcanzados en su Asamblea 
General Interuniversitaria realizada en Saltillo, Coahuila, los días 8 y 9 de septiembre, para movilizarse 
este 2 de octubre, y subraya que las acciones emanadas de la Segunda Convención Contra la 
Imposición, realizada el pasado fin de semana en Oaxaca, serán discutidas en las asambleas locales 
para que éstas puedan definir su participación. 
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Basifica el IPN a 560 de sus trabajadores 
LAURA POY SOLANO 

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) entregó constancias de basificación a 560 trabajadores de apoyo 
y asistencia a la educación, con los cuales suman mil 592 que han obtenido este beneficio en la 
presente administración. Yoloxóchitl Bustamante Díez, directora general del IPN, aseguró que se 
avanza al otorgar certidumbre laboral a quienes realizan actividades sustantivas de docencia, 
investigación, generación y difusión de conocimiento y cultura. “Este acto cobra mayor significación, 
porque el país se encuentra ante la oportunidad de potenciar su desarrollo económico y social si 
consigue articular una funcional y justa Ley Federal del Trabajo”, expresó. 
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Liberan a 5 detenidos en manifestación de #YoSoy132 en Edomex 
SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ 

Corresponsal 

No hubo elementos para procesarlos, dijeron 

Tlalnepantla, Méx., 25 de septiembre. Los cinco detenidos por la policía de Cuautitlán Izcalli el lunes 
pasado, durante una manifestación del movimiento #YoSoy132, fueron liberados la tarde de este 
martes, bajo las reservas de ley, luego de que el Ministerio Público federal consideró que no había 
elementos suficientes para procesarlos por la presunta obstrucción de una obra pública, delito del que 
fueron acusados por la Secretaría de Comunicaciones y Transportes. 

“¡No soy delincuente!” gritó al salir a la calle el ama de casa María de la Luz Romero, y enseguida se 
puso una camiseta con la leyenda #YoSoy132. 

Junto con ella fueron puestos en libertad, a las seis de la tarde y después de 30 horas de estar 
detenidos, Mónica Pérez, María Antonieta Farfán, Francisco Javier Martínez y Kevin Contreras, éste al 
parecer reportero de WRadio. 

Mónica Pérez recordó que la mañana del lunes fue detenida cuando unos 20 integrantes del 
movimiento protestaron en la zona donde se construye el viaducto Poniente Bicentenario, debido a que 
se han derribado árboles adultos y a que un tramo de la obra absorbe áreas verdes y de equipamiento 
urbano del fraccionamiento San Antonio, lo cual ha provocado descontento. 

Francisco Javier, vecino del fraccionamiento San Antonio, se dirigía a su trabajo cuando fue detenido 
por la policía municipal, dijo su esposa Cristina Alvarez. 

Vecinos dijeron que a Kevin Contreras “le colocaron esposas y lo subieron a empujones a una 
camioneta”. Este hombre fue trasladado al Ministerio Público federal de Naucalpan y hoy también fue 
puesto en libertad junto con Antonieta Farfán. 

Los abogados consideraron que el Ministerio Público federal violentó los derechos humanos y 
constitucionales de los cinco civiles, quienes cumplieron más de 30 horas incomunicados y sin que se 
confirmara el delito por el cual fueron detenidos. 

Insistieron en que fue evidente que “hubo una represión a la libre expresión y manifestación política, y 
este tipo de manifestaciones no deben ser reprimidas así”. 
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Francisco Bolívar Zapata, ejemplo de congruencia, afirma José 
Narro 

 
Siempre lo han distinguido una excepcional intuición de lo que es verdaderamente importante y una 

perseverancia para contribuir en los temas que identificó relevantes: Xavier Soberón Mainero 

Desde ayer el Auditorio del Instituto de Biotecnología (IBT) de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) llevará oficialmente el nombre Dr. Francisco G. Bolívar Zapata, en reconocimiento a 
los 40 años de trayectoria académica del destacado científico mexicano. 

La ceremonia que sirvió de preámbulo para la develación de la placa con la que se honra al 
investigador fue presidida por los rectores José Narro Robles, de la UNAM, y Jesús Vera Jiménez, de 
la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, así como por Eduardo Bárzana García, secretario 
general de la máxima casa de estudios; Carlos Arias Ortiz, director del IBT, y Xavier Soberón Mainero, 
director del Instituto Nacional de Medicina Genómica. 
 
El homenaje a Francisco G. Bolívar Zapata, investigador emérito, director fundador del IBT y 
presidente de la Academia Mexicana de Ciencias en el periodo 1998-1999, emocionó al biotecnólogo, 
quien agradeció la presencia de amigos, colegas y estudiantes que llenaron el pequeño auditorio del 
instituto. Arropado en un ambiente cálido, el investigador dijo sentirse abrumado por el reconocimiento. 

“Profundo compromiso” 

“Lo digo con sinceridad. Es un peso bastante difícil de manejar, que produce muchos sentimientos. Por 
un lado, profunda alegría, ya que es el reconocimiento al trabajo conjunto realizado por esta 
comunidad universitaria para consolidar al Instituto de Biotecnología. También genera un profundo 
compromiso, por la responsabilidad que representa. 

“Estamos aquí festejando el aniversario del Instituto de Biotecnología de la UNAM, comunidad pujante 
que trabaja por la ciencia y la educación, que hace aportaciones en busca de contribuir a la mitigación 
de los importantes problemas que enfrenta el país”, expresó el científico. 
 
José Narro resaltó la fidelidad de Bolívar Zapata a valores y principios, como la honestidad, el trabajo, 
la amistad y la solidaridad. “Se puede ser fiel a la ruta de la vida, a la de la profesión. Paco es un 
ejemplo de fidelidad a las instituciones, a la UNAM y a todos los organismos en los que participa”. 
 
Añadió que es un hombre que da ejemplo de cómo se puede tener desarrollo con consistencia y 
congruencia. 
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Narro aprovechó la ocasión para reiterar que la grandeza de una institución se construye con los 
aportes de sus integrantes. “La UNAM tiene que ver con la aportación de muchos generadores de 
conocimientos y Francisco Bolívar Zapata está dejando huella. No hay duda de que este homenaje es 
más que merecido”. 
 
El acto en el que se reconoció la trayectoria de uno de los científicos mexicanos más prestigiosos a 
escala nacional e internacional forma parte de los actos conmemorativos por el 30 aniversario del IBT, 
que comenzó labores en 1982 bajo el nombre de Centro de Investigación sobre Ingeniería Genética y 
Biotecnología en la ciudad de México, y después de tres años se mudó a Cuernavaca, Morelos, donde 
se transformó en el Instituto de Biotecnología. 
 
Carlos Arias Ortiz, director del IBT, hizo un recuento de la trayectoria personal y académica de Bolívar 
Zapata. Dijo que a lo largo de cuatro décadas el científico ha participado en numerosos órganos 
colegiados, como estudiante, profesor, investigador y autoridad universitaria, incluyendo la Junta de 
Gobierno de la UNAM. 
Destacó la actuación de Bolívar Zapata en las tareas de descentralización y consolidación de la 
educación superior y de investigación en Morelos, así como los numerosos reconocimientos y premios 
que ha recibido por sus contribuciones, como los premios Universidad Nacional, Príncipe de Asturias y 
Nacional de Ciencias y Artes, y sus nombramientos como miembro de El Colegio Nacional y de 
investigador emérito. 
 
Xavier Soberón Mainero habló de las contribuciones Bolívar Zapata y de su papel como líder en el 
quehacer científico e institucional. 
 
“Soy, con gran orgullo, su discípulo; lo he sido por mucho tiempo y aprendo de él hasta la fecha. En la 
Facultad de Química de la UNAM combinó su formación, ya orientada a la bioquímica, con sus 
primeras actividades de participación institucional. Desde entonces Bolívar Zapata mostró lo que 
siempre lo ha distinguido: una excepcional intuición de lo que es verdaderamente importante y una 
enorme perseverancia para contribuir en los temas que identificó relevantes.” 
Sostuvo que en apenas dos años de trabajo en la Universidad de California, hizo aportaciones de gran 
trascendencia, tanto para el desarrollo de las herramientas moleculares como para su aplicación. 
Entonces “su nombre quedó asociado a la creación del vehículo de clonación más importante de la 
historia: el plásmido PBR322, y también el primer producto útil del ARN recombinante: la insulina 
humana”. 
Soberón Mainero recordó que debido a los trabajos que realizó Bolívar Zapata en su laboratorio, tras 
regresar de Estados Unidos, se hizo realidad el uso de la ingeniería genética en México, y con sus 
actuales líneas de investigación está incursionando en la biología sintética, lo más reciente y nuevo de 
la biología experimental. 
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“Quiero mencionar –añadió Soberón– una labor que constituye una aportación sustantiva de Bolívar 
Zapata a la sociedad mexicana: su trabajo de difusión para la comprensión social de la ingeniería 
genética”. Esa actividad la realiza por medio del Comité de Biotecnología de la Academia Mexicana de 
Ciencias, El Colegio Nacional y su relación con la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que 
analizan los temas de su especialidad en los ámbitos más trascendentes y de mayor impacto entre los 
encargados de tomar decisiones. 
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La UAM lanza convocatoria del premio de investigación en ciencias 
sociales 

 
El doctor Enrique Fernández Fassnacht, rector general de la Universidad Autónoma Metropolitana 
(UAM), anunció la convocatoria al Premio Internacional de Investigación en Ciencias Sociales 
Argumentos, Estudios Críticos de la Sociedad 2012, con el tema “Las ciencias sociales en América 
Latina”. 
 
En el marco del 25 aniversario de la Revista Argumentos, que edita la División de Ciencias Sociales y 
Humanidades de la Unidad Xochimilco, el doctor Fernández Fassnacht señaló que en dicho certamen 
podrán participar investigadores de las ciencias sociales de México y del extranjero, cuyos trabajos se 
recibirán hasta el 30 de noviembre. 
 
 Durante el acto donde se presentó la edición conmemorativa de la revista, el doctor Fernández 
Fassnacht dijo que el objetivo de este premio tiene como objetivo estimular a los investigadores 
universitarios tanto de México como de otros países para que un trabajo de su autoría sea publicado 
en la revista, además de otorgar un reconocimiento económico al ganador del primer lugar. 
 
Añadió que la temática del certamen, “Las ciencias sociales en América Latina”, responde al interés de 
Argumentos por continuar impulsando y promoviendo la reflexión documentada, a través de 
investigación teórica o aplicada, respecto a los principales problemas de nuestra región y las 
respuestas que desde las ciencias sociales se construyen. 
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La última sesión del senador Lujambio 
 

Gonzalo Altamirano Dimas había planeado ayer trasladarse al Senado con el único propósito de 
saludar personalmente a Alonso Lujambio. Lo iba a esperar en la puerta del salón, donde el grupo 
parlamentario del PAN realiza sus reuniones previas. Quería verlo, decirle unas palabras, darle 
ánimos. 

No lo veía desde que hace ocho meses se lo llevaron a un hospital de Little Rock, Estados Unidos, en 
un desesperado intento por salvarle la vida. Estaba contento, convencido de que, ahora sí, iba a hablar 
con él, aunque fuese muy brevemente. 

Ocho meses antes había intentado verlo. Fue aquel jueves gris de mediados de enero. Gonzalo se 
trasladó a Nutrición, donde tenían hospitalizado al todavía secretario de Educación por el cáncer de 
médula ósea que finalmente lo mató. 

Pero su jefe ya no estaba, iba rumbo a Estados Unidos, en una escala que duraría meses, antes de 
regresar a morir, ya como senador, en el país que lo vio nacer.“El fue quien me llevó a la SEP”, 
recordó, con nostalgia, el otrora jefe del PAN-DF. Ayer se levantó con la noticia de la muerte de 
Lujambio. Lo sacudió. Pero sus planes de ir al Senado no se alteraron. Supo que le iban a rendir un 
homenaje de cuerpo presente en la Cámara alta. El trágico destino había impedido que le manifestara 
de viva voz su sentir, pero no que le dijera adiós en silencio. Quería ser parte de ese homenaje, 
aunque fuese de lejecitos. 

Gonzalo permanece como titular de la Unidad de Coordinación Ejecutiva de la SEP. Su deseo de 
comunicarse con Lujambio se cumplió parcialmente. Apenas regresó de Little Rock, a finales de 
agosto, le mandó una extensa carta en la que le dijo lo que le quería decir. 

Nunca supo si la leyó o no. Quiere pensar que sí se enteró del cariño y la admiración que sentía por él. 
Gonzalo lo describió en vida como un hombre tan activo “que no le daba tregua al tiempo”. 
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Alonso se llevó el respeto de sus compañeros senadores. Lo vimos ayer durante el homenaje de 
cuerpo presente que se le ofreció en el salón de sesiones de la Cámara alta. De izquierda a derecha, 
integrantes de la clase política realizaron guardias de honor alrededor del féretro cubierto con la 
bandera mexicana. 

Caras que representan horizontes ideológicos opuestos desfilaron ante los restos del alguna vez 
aspirante a la candidatura del PAN a la Presidencia de la República. 

Gustavo Madero, Leonardo Valdés, Ernesto Cordero, Luisa María Calderón, Roberto Gil, Emilio 
Gamboa, Cristina Díaz, Alejandro Encinas, Manuel Camacho, Dolores Padierna, Jorge Emilio 
González, Manuel Bartlett, Layda Sansores, Ana Guevara… 

Yunques, calderonistas, maderistas, priistas, izquierdistas, socialdemócratas, ex comunistas. Allí 
estaban todos. Unidos momentáneamente por la muerte de un compañero. Eran caras serias, 
solemnes, tristes frente a un acontecimiento esperado, pero no por ello menos doloroso. 

Alonso tenía apenas 50 años. La enfermedad le robó por lo menos un tercio de su vida. ¿Qué sentiste 
al verlo?, le preguntamos a Armando Ríos Piter. “Recordé lo vulnerables que somos”, repuso el 
senador perredista. El legislador guerrerense conoció a Lujambio cuando éste era director del 
Departamento de Ciencias Políticas del ITAM. “Éramos cuates”, presumió. 

Lo venimos repitiendo hace semanas. La democracia sindical y la transparencia en el manejo de las 
cuotas de los trabajadores permanecerán como asignatura pendiente. Fueron sacados de la famosa 
reforma laboral que se debate en la Comisión del Trabajo de la Cámara de Diputados. El rancio 
sindicalismo volvió a imponerse. Utilizaron el artículo 123 de la Constitución, como escudo para 
proteger sus privilegios. Elba Esther, Carlos Romero Deschamps, Ricardo Aldana, Joel Ayala, 
Carlos Aceves del Olmo e Isaías González pudieron más que el impulso reformador que presume el 
presidente electo, Enrique Peña Nieto. Seguirán los liderazgos a perpetuidad en los sindicatos, el 
manejo discrecional de recursos a manos llenas. Los viajes alrededor del mundo, mascotas en avión, 
casas en el extranjero, carros de lujo, propiedades, ropa de Hermès, Ferragamo, Vuitton, Chanel, 
Armani. Lo más apropiado para líderes sindicalistas y obreros. ¡Qué caray! 

Rodrigo Medina no deja la gubernatura de Nuevo León. Es falso que haya planes de incorporarlo en 
lo inmediato al gabinete de Enrique Peña Nieto. Se queda en Palacio de Gobierno hasta que termine 
su gestión, les guste o no a sus poderosos detractores. 

“Eso de que preparar maletas es una verdadera jalada” aseguró el diputado Pedro Pablo Treviño, ex 
secretario del Trabajo en Nuevo León. Muy orondo presumió que su estado es el que este año captó 
más inversión extranjera: dos mil millones de pesos. Por encima del Estado de México, 900 millones 
de pesos; Chihuahua, 833 millones, sin contar el DF, donde están las corporaciones. 
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La vía Lujambio a la reforma 

Se fue con Alonso Lujambio una de las mentes más lúcidas, uno de los políticos más íntegros y el 
intelectual más importante que ha tenido el PAN desde la muerte de Carlos Castillo Peraza. Las 
contribuciones de Alonso en el IFE, en el IFAI, en su corto plazo por la Secretaría de Educación 
Pública, muestran, además, que esa capacidad intelectual, esa formación estricta, no se contraponían 
con una mente ordenada y políticamente eficiente, que sabía combinar los objetivos de largo y corto 
plazo, los principios, con la realidad, con el arte de lo posible. 

Hay quien le dijo a Lujambio, cuando decidió buscar la candidatura presidencial de su partido, que se 
quedara en la SEP, que se concentrara en sacar adelante una reforma educativa que se había 
quedado siempre en ciernes, que la batalla por la candidatura y después por la Presidencia serían casi 
imposibles y que, en cambio, sentar bases para una reforma educativa real era mucho más factible y 
sería un verdadero aporte para el futuro del país. No sé, si la enfermedad no se hubiera cruzado en la 
vida de Alonso, si él hubiera podido ser candidato presidencial por el PAN, pero estoy convencido de 
que Lujambio pudo haber sido el único que hubiera podido sacar adelante la reforma educativa. 
Combinaba, para ello, claridad ideológica sobre lo que requería en ese ámbito con una visión de real 
politik sobre lo que se podía y lo que no se podía hacer en la educación y con el magisterio. 

Existe una idea bastante generalizada de que el problema de la educación pasa por los maestros y 
más concretamente por el sindicato. Sin duda existe una relación entre las deficiencias del sistema 
educativo y la formación de los maestros. Sin duda existen prácticas sindicales que deben ser 
erradicadas o reformadas. Pero los problemas de nuestro sistema educativo van infinitamente más allá 
del sindicato: pensar que doblegando al sindicato se resolverán los problemas educativos del país es 
una falacia. E insisto, me parece que es una vía para avanzar, no en una educación pública que 
abarque al conjunto de la sociedad, sino en mecanismos que pueden ser legítimos o no, pero que se 
centran en una suerte de privatización del proceso educativo. 

Cuando en la reunión de los 300 líderes más influyentes de México, Claudio X. González presentó el 
diagnóstico de la educación en nuestro país, concluyó con una serie de propuestas, que fueron muy 
aplaudidas, que giraban en torno al sindicato de maestros, y le pidió al presidente electo, Peña Nieto,  
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que le quitara al sindicato el control sobre la educación. No fue reseñado casi por los medios, pero la 
respuesta de Peña Nieto fue interesante: destacó que la educación por supuesto que tendría que estar 
bajo control del Estado, que coincidía con el diagnóstico presentado, pero insistió en que esa anhelada 
reforma educativa se tendría que hacer con las maestras y los maestros de México. Y tiene razón. No 
podrá haber ninguna reforma educativa si no participan en ella, en forma organizada, los maestros. No 
habrá una reforma educativa sin la participación del SNTE y sin tener claridad de que sus principales 
opositores, aglutinados en la llamada Coordinadora, con una presencia hegemónica en un par de 
estados, como Michoacán y Oaxaca, están contracualquier posibilidad de avanzar en una reforma 
educativa. 

No habrá una reforma educativa (como tampoco en seguridad) si no se logra involucrar en ella también 
a los gobernadores: la educación, como el sindicato, está federalizada y las soluciones, en todos los 
ámbitos, deben ser globales y, al mismo tiempo, locales, específicas, porque cada entidad de la 
República (y cada sección sindical) tiene particularidades que deben ser atendidas. 

Puede ser que plantearlo de una forma tan cruda sea políticamente incorrecto, puede ser mucho más 
fácil pensar que teniendo menos maestros comisionados o pagando en forma diferente las cuotas del 
sindicato, se puede resolver el problema de la educación en México. No es así: nos encanta como 
sociedad tener siempre un malvado, o en este caso malvada, favorito a mano para cargarle las culpas 
de algunos de sus males cotidianos, lo que resulta una forma idónea para no resolverlos jamás, porque 
no se hace ni se quiere hacer el esfuerzo correspondiente. ¿Para que cambiar de obra si, en realidad, 
se nos dice, podemos cambiar la escenografía y algunos personajes para que parezca que es 
completamente nueva, aunque sea la misma que venimos representando desde hace años? 

Creo que Lujambio comprendía exactamente eso, creo que, por esa razón, hasta sus últimos días, 
tuvo el respeto de todos los involucrados en el proceso educativo, desde gobernadores hasta el 
liderazgo del sindicato. No le alcanzaron ni el tiempo ni la vida. Ojalá la próxima administración, en ese 
terreno, pueda encontrar, en esa vía que había comenzado a explorar Lujambio, la respuesta a ese 
desafío exento de simplificaciones que es la verdadera reforma educativa que el país necesita. 
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Homenaje a Lujambio 

La última vez que vi a Alonso Lujambio fue hace un año en la ceremonia del Grito de la 
Independencia. Estaba muy bien, animado, en compañía de su esposa Teresa. Charlamos un rato y 
quedamos de vernos pronto. Un mes después, debido a una afección renal, fue al hospital donde le 
encontraron un cáncer mortal. Comenzó, así, una lucha por la vida que lo llevó a estar varios meses en 
Estados Unidos. Le hicieron transplantes y quién sabe cuántas quimioterapias. Hace unas semanas 
regresó a México a tomar posesión como senador de la República. Se me hizo un nudo en la garganta 
al ver las imágenes de un Alonso flaco, calvo, con un parche en el ojo y en silla de ruedas. No 
obstante, mostraba una gran fortaleza y, por increíble que parezca, hasta una sonrisa. Un ejemplo a 
seguir. 

Lujambio fue un politólogo serio y comprometido con la democracia, excepcional maestro en el ITAM. 
Lamentablemente para la comunidad de la ciencia política, Alonso aceptó el reto de irse al Instituto 
Federal Electoral como consejero ciudadano en aquella fantástica generación del primer IFE 
auténticamente autónomo que presidió José Woldenberg. Junto a otros consejeros de primer nivel 
como Juan Molinar, Mauricio Merino, Jacqueline Peschard, Emilio Zebadúa y Jaime Cárdenas, le 
tocó organizar la histórica elección presidencial de 2000 donde se dio la alternancia. 

Pero esos comicios generaron una serie de irregularidades en el financiamiento de los dos principales 
partidos que terminaron en escándalo: el Pemexgate y Los Amigos de Fox. En ambos casos, Alonso 
jugó un papel fundamental para investigar y castigar a los responsables. Nunca se amilanó a pesar de 
las amenazas que recibió. No podía ser de otra forma para un hombre, como él, comprometido con la 
democracia. 

En 2003, políticamente desgastado por haber sido una de las figuras principales que impusieron una 
multa de mil millones de pesos al PRI y casi 400 millones al PAN, Alonso se reintegró, para fortuna de 
la ciencia política, a la academia. En 2004, aprovechando su experiencia en la organización de 
comicios en países sin experiencia democrática, fue asesor de la ONU para las elecciones a la 
Asamblea Constituyente en Irak. Por aquellas épocas platicamos sobre si se quedaría en la academia  
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o buscaría otro puesto en el sector público. Me quedó claro que ya tenía el gusanito de la política en 
las venas. Quería mejorar la democracia, la transparencia y la rendición de cuentas desde adentro. 

Por lo pronto, junto con Benito Nacif, organizó una red a favor de la reelección inmediata consecutiva 
de los diputados y los senadores. Cabildearon intensamente y, con muchos argumentos y nada de 
recursos, lograron que el Senado votara la reforma. El PRI, que en un principio la apoyaba, se echó 
para atrás en el último momento, por lo que la reelección fue rechazada. No obstante, la enjundia y la 
convicción de estos ciudadanos-académicos habían logrado llevar al pleno senatorial un tema de la 
mayor importancia. 

Alonso fue designado en 2005 por el presidente Fox como comisionado del Instituto Federal de 
Acceso a la Información. El nombramiento, sin embargo, debía ser aprobado por un Senado que 
dominaba el PRI, partido que no veía con buenos ojos a Lujambio después de la multa por el 
Pemexgate. No obstante, el entonces jefe de la bancada del PRI en la Cámara alta, Enrique Jackson, 
reconoció la calidad profesional de Alonso y aceptó que sería un lujo tenerlo en el IFAI. De ahí que los 
priistas no objetaran la designación de Lujambio para este nuevo puesto. Pronto se convirtió en el 
presidente de esa institución. 

Por ese entonces hicimos un viaje juntos a un evento de transparencia en Veracruz. Alonso estaba 
feliz. A pesar de extrañar la academia, le encantaba trabajar para mejorar el sistema político. A 
algunos nos gusta ver los toros desde la barrera. A otros, como Alonso, les gustaba estar en el ruedo 
toreándolos con valor, estilo y temple. 

Era un gran conocedor del PAN. Escribió mucho al respecto. Se afilió a ese partido tarde: hasta 2009. 
Su conocimiento del mundo panista lo llevó a entablar una amistad con Felipe Calderón quien, ya 
Presidente, lo invitó a convertirse en secretario de Educación Pública. No fue, quizá, la mejor actuación 
profesional de Alonso. Y es que no tenía mucho margen de maniobra. Las relaciones del gobierno con 
la maestra Gordillo estaban muy deterioradas. A Lujambio le tocó tratar de repararlas. No fue fácil y 
en el camino se atravesaron varias complicaciones. Pero Alonso fue, siempre, tremendamente 
institucional y leal con el Presidente. 

Ayer, el cáncer finalmente se lo llevó. Seguro ya anda trabajando allá arriba, en el cielo, a favor de la 
democracia, la transparencia y la rendición de cuentas celestiales. Aquí abajo, lo vamos a extrañar. 
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Alonso 

Era él, con esos ojos tan negros, brillantes, perspicaces. Era él, con esas manos grandes, sí, dedos 
largos desde siempre huesudos, unas manos que se retorcían en el aire como para subrayar cada una 
de sus palabras. Era él con una risa pronta, con un sarcasmo evidente desde el primer minuto, con esa 
ironía que no es posible más que a partir de la profunda inteligencia. Era él, en ese entonces siempre 
con un Marlboro light a la hora de impartir su clase. Alonso Lujambio: el profesor que nos recibía en 
el primer día de clases en la licenciatura en el ITAM, para anunciarnos que el que creyera que esta 
carrera era para definir a los “buenos” y a los “malos” mejor se fuera a estudiar guionismo a otra 
escuela. Era él, el que desde la primera clase te enamoraba de la ciencia política. La mayor cualidad 
de Lujambio, como profesor, era identificar las pasiones intelectuales de sus alumnos, nutrirlas, y sí, 
contagiarte la suya: el entramado teórico de la construcción institucional. “Cuando las instituciones 
públicas son fuertes, puedes poner un pendejo al frente, que no pasa nada.” 

Hace tres años, en diciembre de 2009, la reforma política tomaba un lugar en la agenda del Congreso 
de la Unión, y es que Felipe Calderón enviaba, al fin, el proyecto de una de las reformas más 
esperadas. Pero a su lectura, la iniciativa me dio la impresión de ser una armada en conjunto, no sólo 
por el Presidente. Y es que en ella se leían muchos de los temas que yo había escuchado ya de viva 
voz de quien fue, hasta el último minuto, uno de los más cercanos colaboradores de Felipe Calderón, 
Alonso Lujambio: 

“Hace mucho, cuando era estudiante de ciencia política en el ITAM (lo he dicho) fui alumna de Alonso 
Lujambio, hoy secretario de Educación Pública. Al escuchar y leer y releer las propuestas de 
Calderón, no pude evitar recordar las cátedras que recibí de él, de Lujambio. Y es que pensando en 
lo importante que es que Calderón haya presentado estas iniciativas, de pronto también quise atar un 
par de cabos para conducir a quién puede estar detrás de un pieza tan valiosa para el sexenio actual 
(...) Parecieran recuerdos de mis clases de esos años en que, siendo itamita, escuché de Lujambio 
tantas veces. Y hoy, pensando en la cercanía que tiene con Felipe Calderón, no puedo evitar sugerir 
que sea él, junto con Alejandro Poiré, quienes estén detrás de una reforma tan urgente y que sin 
duda le dará a nuestro país un Estado más congruente y efectivo...” 
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Así escribía en aquel entonces y en este mismo espacio. Y lo dije así porque Alonso se mostró 
siempre como un hombre de Estado, como lo dijo ayer en Nueva York Felipe Calderón; un hombre 
que creía plenamente en las instituciones. Lujambio creyó siempre en el diálogo, a favor siempre de 
tender los puentes necesarios para posteriores acuerdos. Sí: para él, uno de los ejecutores 
intelectuales y políticos de la democracia mexicana, la negociación y la construcción de consensos era 
el ejercicio teórico llevado a la praxis cotidiana... 

Sus catédras son referencia obligada para varias generaciones no sólo de “itamitas”, sino de 
politólogos, abogados, internacionalistas y hasta economistas egresados de otras universidades. El 
Instituto Federal Electoral fue su entrada espectacular a las responsabilidades públicas. Aquellos 
tiempos tan respetados de José Woldenberg, en los que, entre todos los entonces consejeros 
lograron entusiasmar a México y darle certidumbre y confianza a los procesos electorales. Y de ahí al 
IFAI, para seguir bordando en la construcción institucional de la transparencia y la rendición de 
cuentas. Más tarde, dentro del panismo al que se afilió hace no tantos años; o ya como secretario de 
Educación, en el puesto desde el que enfrentándose a Goliat, pudo poner los cimientos de lo que, 
esperemos, pronto pueda terminar con la opacidad y la ineficiencia del gremio educativo. 

A Lujambio lo conocí, lo traté, disfruté con él tantas risas, provocadas y compartidas dentro y fuera de 
las aulas. Para mí no fue sólo un hombre de Estado, fue Lujis (como lo llamábamos con cariño en el 
ITAM): ese profesor que, a través de sus pasiones, ayudaba siempre a descubrir las propias. Eso, 
evidentemente, es la aportación más valiosa que un profesor puede hacer en la vida de sus alumnos. 
Y por eso, ayer, tanto cariño y agradecimiento acompañaron a la tristeza de su temprana partida, por 
parte de todos los que alguna vez nos sentamos en una banca a tomar clase con Alonso. Hasta 
siempre, “colega” (como a él tanto le gustaba llamarnos desde el primer minuto de ingreso a su 
salón)... 
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I.Dolor. Alonso Lujambio Irazábal no resistió más. El ex secretario de Educación Pública falleció la 
madrugada de ayer, a los 50 años de edad,  debido al cáncer de médula ósea que padecía desde hace 
algún tiempo. Los restos del legislador del PAN fueron objeto de un homenaje de cuerpo presente en 
la Cámara de Senadores. Hoy será cremado. Lujambio Irazábal tuvo una destacada trayectoria en los 
sectores académico y político. El 6 de abril de 2009 sustituyó a Josefina Vázquez Mota al frente de la 
SEP y fue precandidato a la Presidencia de México por el PAN en 2011. El 29 de agosto pasado, tomó 
protesta como sdenador de la República. Descanse en paz. 

II.Desde Nueva York, el presidente Felipe Calderón dijo que, con la muerte de Lujambio Irazábal, 
“México pierde a un hombre de Estado y a uno de los más lúcidos académicos, comprometido con la 
transformación de la realidad, un gran servidor público y político... un ser humano bondadoso”. El jefe 
del Ejecutivo expresó, en nombre del pueblo de México y del gobierno federal, “un profundo pesar” por 
la muerte de Lujambio y envió sus condolencias a su esposa Teresa Toca, hijos y demás familiares. 
Con esta muerte, Calderón perdió a tres de sus amigos y colaboradores más cercanos, junto con 
Juan Camilo Mouriño y Francisco Blake. 

III.Enrique Peña Nieto, presidente electo de México, recogió el guante lanzado el lunes por el 
mandatario, Felipe Calderón, en Washington. Desde Lima, Perú, respondió que el combate al 
narcotráfico es para el Estado “una tarea irrenunciable”, y consideró que América Latina debe hacer un 
esfuerzo conjunto contra el crimen organizado. Su gobierno, expresó, definirá una estrategia que 
aproveche lo realizado en los últimos años y reiteró que habrá “cambios y ajustes” que anunciará en 
breve. 

IV.El tour interminable. Marcelo Ebrard, jefe de Gobierno del Distrito Federal, sigue distraído de sus 
actividades. Ahora, como ya ha ocurrido con otros personajes de la política, está concentrado en su 
candidatura rumbo a 2018. Contó que una vez que concluya su administración, el 5 de diciembre 
próximo, arrancará una gira nacional que lo va a llevar a todas las capitales de los estados, para 
promover su proyecto político. ¿Que está preocupado de dónde saldrán los recursos? Para nada. Jura 
que será baratita. Que irá solo, sin comitivas, sin anuncios para la tele ni mítines, que no cargará con la 
estructura del partido. Y luego dicen que la izquierda no hace cochinitos. 
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V.Con música de Los Enanitos Verdes y Tijuana No, el ex diputado petista Gerardo Fernández 
Noroña y otros ex legisladores encabezaron un plantón afuera de la Cámara del recinto de San 
Lázaro. Protestaron, claro, contra la reforma laboral e intentaron sin éxito impedir el acceso al Palacio 
Legislativo. Los manifestantes se sentaron en los 15 accesos, lo que complicó la entrada de 
trabajadores, legisladores y visitantes. El ala radical de la bancada perredista, ya se sabe, se apresta a 
tomar la tribuna. Ven, la esquizofrenia no desaparece. 

VI.¿Encontronazo en puerta?  Si la transición del gobierno chiapaneco de Pablo Salazar Mendiguchía 
al de Juan Sabines resultó más que atropellada y acabó con el primero detrás de las rejas, luego de 
presumirse un peculado de más de 104 millones de pesos, la historia podría repetirse ahora, pero con 
un nuevo actor, Manuel Velasco Coello. A pesar de la buena gestión de Sabines al frente del 
Ejecutivo estatal, las diferencias entre el mandatario en funciones y el gobernador electo son ya 
inocultables. Algo se rompió en el camino 
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EL SNTE EN LA ENCRUCIJADA 

CARLOS ORNELAS 

En memoria de Alonso Lujambio 

Parece que el grupo hegemónico del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación acusa recibo 
de los porrazos que recibe de todas partes. Enrique Peña Nieto mantiene a distancia a Elba Esther 
Gordillo, la iniciativa de reforma laboral amenaza el imperio sindical, y crece la disidencia dentro de lo 
que era una corriente disciplinada. Mas esa camarilla no está derrotada, tiene mecanismos de presión 
y chantaje. La señora Gordillo prepara su reelección y manda mensajes de que resistirá a los ataques 
y saldrá fortalecida de este trance. 

Por más que Elba Esther Gordillo quiera acercarse a Enrique Peña Nieto, personas con poder dentro 
del PRI, como Manlio Fabio Beltrones, Beatriz Paredes, Francisco Labastida y muchos otros, no le 
perdonan sus agravios al partido y a ellos mismos. Acaso por influencia de ellos, el Presidente electo 
no la haya recibido; además, quizá desde la perspectiva de Enrique Peña Nieto, los grupos leales sean 
más importantes para su proyecto de gobierno (que apenas empieza a dibujarse). La señora Gordillo 
ha demostrado que no es una aliada confiable. 

La iniciativa de reforma laboral que el presidente Calderón envió al Congreso (y que tiene que 
dictaminarse pronto) es veneno para los sindicatos corporativos, conlleva elementos de democracia y 
transparencia que encajonarían a los dirigentes, digo, si llegara a aprobarse. 

Si es cierto que está en el horno una alianza estratégica entre el PRI y el PAN para echar a andar las 
“reformas estructurales”, es posible que Peña Nieto haga lo posible por que la reforma se sancione. 
Los pilares para ganar la elección fueron los gobernadores priistas, no los dirigentes del movimiento 
obrero (esos si acaso movilizan a sus familiares). Tal vez sea más conveniente para él un pacto con el 
PAN, que con el viejo corporativismo. 

Si el Congreso aprueba la reforma laboral en los términos planteados por el presidente Calderón, nos 
acercaríamos a un cambio de régimen. 

Una vez que la alianza de la señora Gordillo con el presidente Calderón quedó rota, los enemigos de 
ella dentro del SNTE vuelven a la palestra. No sólo los disidentes de siempre, los de la CNTE, los de 
Bases Magisteriales y otras organizaciones radicales, sino que los seguidores del hijo de Jonguitud 
Barrios se aparecen en Nayarit, Tamaulipas y Veracruz y le restan fieles a la camarilla dominante. 
Otros grupos regionales quieren zafarse del control de la señora Gordillo. 
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Mas el corro dominante en el sindicato tiene activos políticos que pone en juego con el fin de preservar 
su poder. No se da por vencido. Mueve sus cartas y presiona aquí y allá. 

No es casualidad que el diputado por obra y gracia de su señora abuela, René Fujiwara, nieto de la 
señora Gordillo, haya presentado un punto de acuerdo en la Cámara de Diputados, para pedir la 
creación de una comisión especial que revise un programa denominado Redes Estatales de 
Educación, Salud y Gobierno. No sólo es una defensa del programa Habilidades Digitales para Todos, 
que echó a andar el yerno de la señora, Fernando González Sánchez, en la Subsecretaría de 
Educación Básica, es una forma de meter presión al gobierno que se va y hacerse notar por el que 
llegará. 

Eso embona con las grescas en Oaxaca. Juan Díaz de la Torre, secretario general ejecutivo del SNTE, 
lanzó la convocatoria a los congresos de las secciones 22 y 59 para que se celebraran en la misma 
fecha. Además, condicionó a los disidentes a que reconocieran a los dirigentes de la 59; el SNTE 
quiere romper el “reconocimiento de sección única” que el gobernador Cué pactó con la 22. Hoy el 
SNTE contribuye a agravar la depresión del gobernador, prisionero de tantas redes, sin fuerza política 
propia; los partidos que lo apoyaron sólo defienden sus intereses. 

En ese panorama complejo, la señora Gordillo prepara un Congreso Extraordinario el 18 de octubre. 
Para esa fecha ya se sabrá el destino de la reforma laboral. El propósito central, más allá del discurso 
planteado en la convocatoria, es elegir a la señora Gordillo como presidenta. Hoy su estatus legal es 
inseguro, pues su presidencia vitalicia sufre de un resquicio reglamentario que pone en riesgo que siga 
regenteando las cuotas de los agremiados y otros activos del SNTE. 

El corto plazo dirá qué camino tomará el SNTE en esta encrucijada. 
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La muerte no tiene madre 

En PrivadoJoaquín López-Dóriga 

 
En memoria de Alonso Lujambio 

Apenas el pasado miércoles 29, Alonso Lujambio me contaba de su lucha, para mí heroica, ante el 
embate de la muerte. 

Había regresado la tarde anterior de Little Rock, donde durante ocho meses estuvo encerrado en un 
hospital dando la batalla final, y me contaba: 

La verdad que ha sido un esfuerzo bárbaro. En ocho meses he recibido siete quimioterapias que han 
sido exitosas, porque la quimioterapia va matando a las células cancerosas. El problema es que una 
vez que dejas de darle quimioterapia al cuerpo, a los 45 días tienes otra vez las células cancerosas 
reproduciéndose. Entonces tengo un problemón. Estamos actuando contra esas células y fuimos 
exitosos en la lucha contra ellas. Pero después regresan sonrientes como si nada hubiera pasado. La 
verdad es que es difícil derrotar este cáncer pero estamos en ello, definitivamente. 

Debo decirte que la parte que más me ha dolido, digamos, de todo este proceso, ha sido la invasión de 
las células cancerosas al sistema nervioso central, porque ahí tiene efectos duraderos y, para mí, 
devastadores. Por darte un ejemplo: ahora tengo vista doble, yo veo dos veces. Si voy a tu estudio, 
veo dos Joaquines. La única manera de detener el problema es con un parche que tapa un ojo, con lo 
que evitas que la descoordinación entre los dos ojos, pues, tenga consecuencia. Traigo un parche que 
es molesto además porque pierdes la sensibilidad, es difícil leer en esas condiciones, no se diga 
escribir, aunque lo he hecho en una mínima cantidad. 

La verdad es una enfermedad difícil, muy poco predecible por la ruta que va tomando, pero aquí estoy 
con mis hijos y con mi esposa. Estuve ocho meses en Estados Unidos, probamos todo lo habido y por 
haber y los doctores generaron muchas quimioterapias diversas. Pero no hemos logrado que tengan 
un efecto permanente. Pero aquí estamos, Joaquín. Yo estoy contento porque estoy vivo. Alguien dijo 
que yo iba a vivir con esta enfermedad apenas tres meses, pues ya llevo nueves meses, lo que me 
hace un ganador. 

Yo, la verdad, doy gracias a mis hijos, a mis doctores, por supuesto a Dios, que no haya muerto en ese 
plazo, sino que siga vivo y pueda seguir luchando. 
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Pero el lunes por la tarde, cuando acudió al Hospital Central Militar para que le realizaran una diálisis, 
presentó una serie de complicaciones. Los médicos decidieron que pasara allí la noche y a las 2 de la 
mañana de ayer martes, moría. 

Había perdido, al final y como todos ante la muerte, esa desgraciada, la batalla final. 

Alonso sabía lo que venía. 

Un día, a su regreso, le pregunté y me dijo: No he derrotado al cáncer, lo sigo teniendo. 

Y por eso decidió volver a México, donde la madrugada de ayer moría. 

Descansa en paz, querido amigo.  

Nos vemos mañana, pero en privado 
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La Comisión del Trabajo y Previsión Social de la Cámara de Diputados pospuso la discusión del 
dictamen de reforma laboral para mañana. 
 
Luego de una jornada de casi cinco horas de posicionamientos de los partidos, el presidente de la 
Comisión, Carlos Aceves del Olmo, decidió dar por concluidos los trabajos del día. El priista citó a los 
diputados a las 9:30 horas de este miércoles. El acuerdo de los grupos parlamentarios sobre el 
procedimiento de discusión señala que luego de los posicionamientos de las fracciones seguía la 
votación en lo general de la propuesta de reforma a la Ley Federal del Trabajo, lo que ya no se llevó a 
cabo. Al inicio de la sesión, el perredista Martí Batres advirtió que no podía tomarse como un dictamen 
el texto que circuló ayer la Comisión, pues conforme al reglamento le faltan diversos elementos para 
que pueda ser considerado como tal, entre ellos, la exposición de motivos, el desarrollo del análisis de 
la iniciativa preferente, posibles consultas y las propuestas que se retomaron de cada bancada, entre 
otros. 
 
Después de tantas décadas que esta Ley Federal del Trabajo ha permanecido inamovible, llegar a un 
encuentro en el cual logremos combinar respeto a los derechos de los trabajadores --sobre todo al 
derecho de huelga y a su libertad para agremiarse-- junto con certeza jurídica para todos los 
inversionistas, flexibilidad laboral para la contratación y modernidad para todos en beneficio del 
empleo. Hemos culminado un ejercicio que parecía no difícil, sino imposible, en el cual tenemos 
grandes coincidencias en la Cámara de Diputados, de que es una reforma que le beneficia a México. 
Estoy convencido que combinar respeto a los derechos, junto con flexibilidad y modernización laboral, 
es lo que le conviene a este país. Hay que dejar atrás los fundamentalismos de quienes creen que sólo 
acabando con los derechos de los trabajadores o que solo con la flexibilidad podría llegarse a generar 
más empleo, puede haber modernidad. Estabilidad laboral y modernidad es el futuro de México. 
 
Silvano Aureoles Conejo, dijo que le preocupa el dictamen que hicieron los diputados al vapor. El 
legislador perredista se mostró preocupado porque la comisión encargada de dictaminar la iniciativa de 
reforma laboral haya sesionado muy poco, que no se haya dado la discusión y que los legisladores 
estén hoy en una especie de incertidumbre. Criticó que en el predictamen que se entregó ayer en la 
Comisión, “se mantiene prácticamente intacto el tema del outsourcing, la contratación a prueba, la 
contratación por horas, el tema del derecho a huelga, el tema de contratos colectivos, hay muy pocas 
modificaciones”. Destacó que la iniciativa La Comisión del Trabajo y Previsión Social de la Cámara de 
Diputados pospuso la discusión del dictamen de reforma laboral para mañana. 
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Luego de una jornada de casi cinco horas de posicionamientos de los partidos, el presidente de la 
Comisión, Carlos Aceves del Olmo, decidió dar por concluidos los trabajos del día. El priista citó a los 
diputados a las 9:30 horas de este miércoles. El acuerdo de los grupos parlamentarios sobre el 
procedimiento de discusión señala que luego de los posicionamientos de las fracciones seguía la 
votación en lo general de la propuesta de reforma a la Ley Federal del Trabajo, lo que ya no se llevó a 
cabo. Al inicio de la sesión, el perredista Martí Batres advirtió que no podía tomarse como un dictamen 
el texto que circuló ayer la Comisión, pues conforme al reglamento le faltan diversos elementos para 
que pueda ser considerado como tal, entre ellos, la exposición de motivos, el desarrollo del análisis de 
la iniciativa preferente, posibles consultas y las propuestas que se retomaron de cada bancada, entre 
otros. 
 
Después de tantas décadas que esta Ley Federal del Trabajo ha permanecido inamovible, llegar a un 
encuentro en el cual logremos combinar respeto a los derechos de los trabajadores --sobre todo al 
derecho de huelga y a su libertad para agremiarse-- junto con certeza jurídica para todos los 
inversionistas, flexibilidad laboral para la contratación y modernidad para todos en beneficio del 
empleo. Hemos culminado un ejercicio que parecía no difícil, sino imposible, en el cual tenemos 
grandes coincidencias en la Cámara de Diputados, de que es una reforma que le beneficia a México. 
Estoy convencido que combinar respeto a los derechos, junto con flexibilidad y modernización laboral, 
es lo que le conviene a este país. Hay que dejar atrás los fundamentalismos de quienes creen que sólo 
acabando con los derechos de los trabajadores o que solo con la flexibilidad podría llegarse a generar 
más empleo, puede haber modernidad. Estabilidad laboral y modernidad es el futuro de México. 
 
Silvano Aureoles Conejo, dijo que le preocupa el dictamen que hicieron los diputados al vapor. El 
legislador perredista se mostró preocupado porque la comisión encargada de dictaminar la iniciativa de 
reforma laboral haya sesionado muy poco, que no se haya dado la discusión y que los legisladores 
estén hoy en una especie de incertidumbre. Criticó que en el predictamen que se entregó ayer en la 
Comisión, “se mantiene prácticamente intacto el tema del outsourcing, la contratación a prueba, la 
contratación por horas, el tema del derecho a huelga, el tema de contratos colectivos, hay muy pocas 
modificaciones”. Destacó que la iniciativa enviada por el gobierno, por el presidente de la República, en 
esencia está hecha para los empresarios, es decir, tiene la visión empresarial y por supuesto que 
desfavorece el sector laboral. Comprendo, aunque no comparto la posición del PAN, de tenerle que 
responder a un sector que le es leal, que es su voto duro, el sector del empresariado, dijo. Comentó 
que en el caso del PRI, no tienen dificultad en aceptarles al PAN una buena parte de la llamada 
flexibilización laboral, a cambio de que no les toquen los sindicatos corporativos y corruptos. 
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El presidente de la Mesa Directiva, diputado Jesús Murillo Karam (PRI) lamentó el deceso de Alonso 
Lujambio, quien fuera integrante de la LXII Legislatura de la Cámara de Senadores. “Nuestras más 
sentidas condolencias”, expresó. Desde tribuna, el coordinador del grupo parlamentario del PAN, Luis 
Alberto Villarreal García, aseguró que la mejor forma de reconocer y recordar a Alonso Lujambio es a 
partir de la lectura de su obra. Precisó que durante 25 días fue senador de la República, “un 
enamorado del parlamento que sabía que en el Congreso se construyen las relaciones necesarias 
para cambiar al país”. Villarreal García destacó que Lujambio Irazábal no sólo pensó desde la 
academia cómo resolver los problemas de México, sino fue un ciudadano que se caracterizó por 
fomentar e instaurar la democracia. 
 
El Presidente de la Cámara de Senadores Ernesto Cordero expresó ayer que con profunda tristeza hoy 
nos despedimos de un mexicano ejemplar, un hombre cabal y honesto, un servidor público que 
siempre realizó su trabajo con dedicación, compromiso y con amor a su país. El senador Alonso 
Lujambio fue un académico brillante, un politólogo excepcional, un gran conocedor del Congreso y de 
las instituciones democráticas de México. Alonso trabajó incasablemente por impulsar la 
transformación política de nuestras instituciones para el México democrático del siglo XXI. En nombre 
del Senado de la República quiero expresar nuestras más sentidas condolencias a Tere, a Íñigo, a 
Tomás, a Sebastián y a las familias Lujambio e Irazábal, desenado que encuentren la paz y el 
consuelo en este momento de dolor. 
 
Con Miguel Limón Rojas, ex secretario de Educación Pública, llegó a dar el pésame a la familia 
Lujambio, Federico Ponce Rojas, ex subprocurador General de la República, vicepresidente de la 
Academia Mexicana de Derecho Internacional y gente muy cercana al doctor Alfonso Lujambio, 
Federico Ponce Rojas. En el Panteón Francés, Ponce Rojas calificó de gran luchador social y político 
al ex titular de la Secretaría de Educación Pública. 
 
De gira de trabajo por Mérida, Yucatán, José Ángel Córdova Villalobos, secretario de Educación 
Pública manifestó más allá de filiaciones partidistas tenemos que ir generando una nueva cultura por la 
salud, con la cooperación de maestros, padres de familia y gobiernos estatales, y en ese sentido dijo 
que es imperativo seguir avanzando en distintas acciones que se realizan como la activación física, los 
lineamientos escolares sobre alimentos y bebidas, los recreos activos, así como el contenido de los 
libros de texto. Al inaugurar la “Primera Reunión Regional para Impulsar una Nueva Cultura de Salud 
desde la Escuela, subrayó que por sobre todas las cosas el único interés de estos esfuerzos 
articulados tiene que centrarse en la educación con salud. 
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Cientos de alumnos regulares recuperaron a la fuerza las instalaciones de la Facultad de Medicina de 
la Universidad Michoacana, tras un enfrentamiento con paristas que dejó varios lesionados y algunos 
detenidos. Organizados en al menos tres frentes, los estudiantes cercaron el plantel y a punta de 
pedradas y palos lograron traspasar los accesos principales de la institución educativa y rodear a los 
que tenían en su poder la sede. Durante los disturbios, policías antimotines se mantuvieron al margen 
durante unos minutos, pero después ingresaron también a la escuela para separar a ambos grupos y 
consumar el desalojo de los paristas que tomaron la sede universitaria desde el pasado 4 de 
septiembre. Los granaderos detonaron al menos tres granadas lacrimógenas para disuadir a los 
paristas, quienes al verse cercados, tanto por los agentes como por los estudiantes, decidieron 
entregar las instalaciones. En medio de la batalla también se registraron algunas agresiones contra 
reporteros que realizaban la cobertura del desalojo. 
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Diálogo, vía para resolver conflicto en la UACM 

Como universitarios estamos muy preocupados por el desarrollo y orientación que está teniendo el 
conflicto en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM). Los universitarios deberíamos 
dar ejemplo al resto de la sociedad de que el diálogo, la razón, los argumentos y el consenso son las 
vías para solucionar efectivamente los conflictos. Cualquier otra vía no es solución. 

Hacemos un llamado a las autoridades administrativas de la UACM y a las del Distrito Federal, 
particularmente al jefe de Gobierno, a que desistan de evocar, convocar, provocar y usar la fuerza 
pública contra los estudiantes y profesores de esa digna casa de estudios universitarios. 

Estaremos al pendiente del desarrollo de la mesa de diálogo y de la solución racional, pacífica y justa 
del conflicto aucemita. 

Profesor doctor Richard Nebel (Universidad de Würzburg, Alemania), profesor doctor Ramón 
Grosfoguel (Universidad de California en Berkeley, Estados Unidos), maestra Irma Nebel (Bayreuth, 
Alemania), maestro Sebastian Pittl (Universidad de Viena, Austria) 
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Aclaración de la UACM a carta 

Solicito publicar la presente aclaración a la carta “Piden a rectoría de la UACM abrir canales de 
diálogo”, publicada anteayer en esta sección. 

La administración de la UACM siempre ha garantizado, dentro de sus atribuciones, la integridad física 
y sicológica de la comunidad universitaria, por lo que se deslinda de las supuestas “amenazas 
verbales, agresiones físicas y actos de intimidación” que, se afirma, han sufrido los paristas. 

Desde el inicio del conflicto que tiene secuestrados 4 de 5 planteles y afecta a más de 13 mil 
estudiantes, la rectoría ha establecido canales de diálogo y, desde el 18 de septiembre, en la UACM 
hay una mesa de diálogo, con la participación del secretario general como moderador . 

Coincidimos plenamente con las asociaciones firmantes de la carta en que el diálogo y la conciliación 
son las únicas vías para la solución del conflicto, por lo que les hacemos una atenta invitación a 
proponer observadores en dicha mesa de diálogo. 

Claudia Macedo Ramírez, coordinadora de Comunicación, UACM 
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Clase Política 

Contra la chiquillada 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 
 

La Procuraduría de Justicia de Baja California reportó que se encontró con vida en Baja California Sur 
a Aleph Jiménez Domínguez, profesor y activista del movimiento #YoSoy132 de Ensenada, reportado 
desaparecido desde el 20 de septiembre… 
 
La Secretaría de Educación de Guerrero informó que luego de los acuerdos alcanzados el pasado 
viernes con estudiantes y académicos de la Normal Rural de Ayotzinapa, se avanza en el proceso de 
regularización de actividades en ese plantel... 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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Astillero 
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

 
Enfermedad y poder 

Debatir lo público 
Tratamientos médicos 

“Líderes” lejanos 
 

 
REAFIRMA COMPROMISO. Enrique Peña Nieto ofreció ayer garantizar los derechos de las personas discapacitadas y dotar al 

gobierno de mayores recursos para mejorar su calidad de vida. En la imagen saluda a participantes en los Juegos Paralímpicos de 
Londres Foto José Antonio López 

 
La muerte de Alonso Lujambio colocó sobre una mesa aún precaria (pues en ciertas circunstancias 
predomina la predisposición compasiva a eludir el análisis público de las figuras públicas al momento 
de su fallecimiento) ciertos temas que en una cultura democrática madura no deberían generar 
escozor. 
 
Proveniente de una familia marcadamente panista, y él mismo afiliado a Acción Nacional en 2009, 
luego de cumplir con encargos ciudadanos en los que no debería defenderse ninguna bandera 
partidista (en el IFE, donde fue consejero, y en el Ifai, donde fue comisionado presidente), Lujambio 
tuvo su máximo despegue político de la mano de su amigo Felipe Calderón, quien lo hizo secretario de 
educación pública, le encargó de emergencia la coordinación de los festejos conmemorativos del inicio 
de la guerra de Independencia y de la Revolución y lo hizo senador. 
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Justamente en esa etapa en que acompañó el malhadado gobernar de Felipe Calderón acumuló 
Lujambio fichas negativas que no se contraponen a los méritos que se le reconozcan en el ejercicio de 
encargos ciudadanos ni en materia académica, cultural e intelectual. Mucho menos afectan al natural y 
respetable dolor por su pérdida que manifiestan amigos, correligionarios y familiares. 
 
Pero el hombre público que ayer cumplió su ciclo de vida no puede ser desligado oficiosamente de la 
etapa histórica en que le tocó actuar, ni del saldo que desde diversas ópticas puede merecer ese 
desempeño. Lujambio, en ese sentido, fue una pieza más de la complaciente cesión de poder que 
Calderón diseñó en la SEP para pagarle favores de defraudación electoral a la regente profesora 
Gordillo, con el yerno convertido en omnipotente subsecretario de educación básica que sólo dejó el 
cargo para preparar su postulación al Senado por el Panal (cargo que no obtuvo). Y en la comisión 
relacionada con el bicentenario y el centenario se prestó para dar curso a la cauda de corrupción y 
desorden que había originado Juan Manuel Villalpando, titular del Instituto Nacional de Estudios 
Históricos de las Revoluciones de México (INEHRM), cuya evidencia más escandalosa fue la Estela de 
Luz cuyo costo, enredos e impunidad constituyen una viva afrenta a los mexicanos. 
 
Aparte de la reivindicación del derecho ciudadano a expresar juicios y opiniones respecto de hombres 
públicos en la coyuntura de su fallecimiento (tema al que se arriesga esta columna, aun cuando ayer 
mismo en Twitter hubo reacciones adversas por parte de quienes creen necesario guardar para otros 
momentos determinadas valoraciones), la muerte de Alonso Lujambio conduce a otro expediente de 
obligado interés público: las enfermedades de los funcionarios y su tratamiento médico con cargo al 
erario. 
 
Por amistad, Felipe Calderón sostuvo en la SEP a Lujambio a pesar de que no podía continuar en el 
cumplimiento de sus responsabilidades públicas (y luego lo sustituyó con un médico, en premio de 
consolación porque éste había perdido el proceso panista de postulación al gobierno de Guanajuato), y 
luego lo hizo candidato al Senado por lista nacional. Para abordar el debate entre enfermedad y poder 
(¿Calderón sufre la enfermedad del alcoholismo? fue una pregunta que provocó casi una crisis 
nacional; Elvia Amaya, la esposa de Jorge Hank Rhon, sabidamente enferma, ocupó una diputación 
federal y luego murió; ahora está el caso de Lujambio; ¿Peña Nieto tiene un mal degenerativo?) es 
recomendable leer lo que ha escrito Ernesto Villanueva (@evillanuevamx en Twitter), miembro del 
Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM y del Sistema Nacional de Investigadores en nivel III 
y articulista de Proceso (bit.ly/QSUXvg). 
 
El especialista en transparencia abre el debate sobre el uso de recursos federales para el tratamiento 
costosísimo de uno de sus funcionarios, sobre la postulación de un hombre enfermo para un cargo 
legislativo de evidente exigencia de esfuerzo y salud, y de la necesidad de hacer exámenes médicos a 
quienes aspiran a una responsabilidad pública y, luego, médicos y sicológicos anuales para saber si el  

http://twitter.com/@evillanuevamx
http://bit.ly/QSUXvg
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ejercicio del poder ha causado daños. Por cierto, ayer mismo, en Twitter, Villanueva expresaba: “¿La 
clase política de luto? ¿Y el pueblo que no tuvo ni tendrá jamás dinero para curarse en EU su 
cáncer?”. Otro texto, de Samuel Hernández Apodaca, director de Paideia Consultoría para el 
Conocimiento, escrito obviamente antes del desenlace, planteaba: “¿Y si Lujambio muriera?” 
(bit.ly/Sk1iCL). 
 
En tanto, los líderes del sindicalismo clásico, agrupados en el PRI, obviamente han impedido cualquier 
asomo de riesgo para sus consolidados cacicazgos, mientras los panistas insisten en sacar adelante 
clausulados flexibles para que el empresariado tenga más ganancias y menos problemas a la hora de 
la contratación y el despido de trabajadores y empleados. Prianismo confeso que se afana en votar 
favorablemente las tesis derechistas originalmente presentadas por el PAN y obstruídas por el PRI, 
que ahora ha retomado el tricolor para sellar la primera alianza a cuenta de varias por venir con el 
segmento blanquiazul todavía tripulado por el calderonismo. 
 
Nada de lo que procesan las élites tiene correspondencia con el sentir y los anhelos de quienes están 
fuera de esas burbujas doradas. Los dirigentes eternizados en el control de los sindicatos se mueven a 
una distancia enorme del mundo real de sus “representados”. La clase política, en general, vive en un 
mundo de privilegiada distorsión que casi nada tiene que ver con la realidad cotidiana de los 
mexicanos. Y el segmento que se opone institucionalmente a esos poderes excluyentes cumple con 
disfrazado conformismo, o con plena noción de marginalidad, o con vehemencia políticamente ineficaz, 
o con vocación mercenaria, o con una combinación de esos y otros factores menores, el papel de falso 
contrapeso que también es necesario para cumplir con las formas de simulación democrática, de 
secuestrada “representación nacional” (ni por ver lo que sucedió ayer en Madrid). 
 
¡Hasta mañana, con una ex diputada federal panista, pillada en Harvard haciendo trampa en un trabajo 
escolar, como suplente de Lujambio en el Senado! 
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